
привлечь иностранных». Марат 

Хуснуллин планирует таким об-

разом прежде всего укомплек-

товать гастарбайтерами россий-

ские стройки, а Минсельхоз тем 

временем прорабатывает запуск 

чартерных поездов для обеспече-

ния предприятий агропромыш-

ленного комплекса иностранной 

рабочей силой из Таджикистана 

и Узбекистана – для сбора урожая 

ягод, овощей и фруктов.

Между тем в самой России без 

работы маются те же 5 млн чело-

век, из которых около 800 тысяч – 

молодежь до 25 лет. Ужасают сро-

ки поиска ими работы: в городах 

примерно у каждого четвертого 

на это уходит от трех до шести 

месяцев, у 21,7% – до года и более. 

В сельской местности еще хуже: 

более года не могут найти себе 
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Уроки 
французского:  
шампанское 
по утрам пьют 
только аристократы
Заметки на полях одного 
странного закона про игристые 
вина

После 
потопа 
Крым 
атаковали 
комары-
мутанты
Репортаж «Труда»

НАКАНУНЕ 6

За день до финала
В воскресенье, 
11 июля, мы узнаем, 
кто станет 
чемпионом Европы: 
впервые в истории 
сборная Англии 
или Италия – 
53 года спустя?

Агриппина СТЕКЛОВА: 
В каждом из нас скрыты 

необыкновенные 
способности

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

В самой западной – Калинин-

градской области праздник 

непослушания: губернатор 

Антон Алиханов опубликовал 

указ, запрещающий в регионе 

нанимать иностранцев почти 

во всех сферах массового 

применения рабочей силы. Им 

нельзя будет печь хлеб, зани-

маться производством детско-

го и диетического питания, ав-

тобусными и автомобильными 

пассажирскими перевозками, 

арендой жилья и трудоустрой-

ством персонала, трудиться 

в сфере образования и воспи-

тания детей... Словом, везде, 

кроме строительства – в указе 

сделана такая оговорка. Как 

же они собираются жить?!

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

О
граничени я вст у пают 

в силу через три месяца, 

за которые работодатели 

должны произвести из-

менения в штатном рас-

писании, то есть избавиться от 

гастарбайтеров. А еще через год 

правительство региона, в зависи-

мости от ситуации на рынке тру-

да, примет решение о про длении 

или прекращении запрета.

Учтем, что федеральная власть 

поступает ровно наоборот: вице-

премьер Марат Хуснуллин только 

что заявил, что в ближайшие три 

года необходимо привлечь в стра-

ну не менее 5 млн мигрантов, 

поскольку «трудовых ресурсов 

остро не хватает», и руководите-

лям регионов «надо четко пони-

мать, сколько есть рабочих мест, 

сколько можно найти российских 

специалистов и сколько нужно 

Отдай зарплату дяде
Почему на российском рынке труда погоду делают гастарбайтеры 

с. 3

с. 2

•НА ПРОСВЕТ•

Итак, вроде бы уже закон-

чившаяся борьба с корона-

вирусом разгорается с новой 

силой. Который день подряд 

в России фиксируют около 

25 тысяч новых заболев-

ших, чего не было с января. 

А сколько еще ускользает от 

учета, поскольку в поликли-

никах по-прежнему ориен-

тированы на «сглаживание» 

статистики и ставят модный 

ныне диагноз лишь в очевид-

ных случаях? Всего же зара-

зившихся уже 5,66 млн.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Пугает то, что, даже по офици-

альным данным оперштаба, рас-

тет число смертей. А мы хорошо 

знаем по прошлому году, что эти 

данные существенно расходят-

ся с печальным итогом, который 

нам сообщает Росстат, увеличи-

вая значения «избыточной смерт-

ности» на порядок. В минувший 

вторник, 6 июля, был поставлен 

абсолютный рекорд: 737 человек 

за сутки стали жертвами про-

клятого ковида. Не спасают ни 

прививки, ни звания, ни статус, 

ни известность. Не удалось избе-

жать такой трагической утраты, 

как народный режиссер и актер 

Владимир Меньшов.

Что уж говорить о простых 

смертных и не о Москве и Пите-

ре, где еще более-менее справля-

ются с ударами болезни? Как со-

общает оперштаб, по данным на 

сутки с 5 на 6 июля, увеличение 

летальных исходов произошло 

в основном за счет провинции: 

Иркутская область – 33 (наи-

большее число в сутки с начала 

пандемии), Нижегородская об-

ласть – 26, Бурятия – 24, Пензен-

ская область – 22 (тоже новый 

рекорд) и так далее. Столицы 

поставили аналогичные жут-

коватые рекорды в конце июня, 

и сейчас ситуация более-менее 

стабилизируется, если можно 

так выразиться: в каждой из 

столиц ежедневно гибнут око-

ло 100 человек. По статистике 

оперштаба, с начала пандемии 

в России ковид унес 139 316 жиз-

ней, а по данным Росстата, к кон-

цу апреля скончались 270 тысяч 

человек.

«Надо срочно увеличить число 

авиарейсов за границу. Да и ка-

кие-нибудь массовые народные 

гулянья очень необходимы», – 

мрачно шутит в комментариях 

к соответствующей заметке РБК 

читатель Сергей Шило. И ведь, 

что удивительно, власти при-

слушались: с 12 июля разреше-

ны авиарейсы в Турцию еще из 

13 городов России. А что делать, 

если единственную приспособ-

ленную всероссийскую здрав-

ницу – Сочи, – как назло, затап-

ливает? Да и не все туда теперь 

могут отправиться из-за новых, 

довольно странных ограниче-

ний – с 1 июля в гостиницы и са-

натории Краснодарского края 

не примут без отрицательного 

ПЦР-теста или свидетельства 

о вакцинации, а с 1 августа вак-

цинация станет обязательной. 

Ее сможет заменить подтверж-

денная справка о перенесенном 

ковиде не больше чем 

за полгода до даты на-

чала отдыха.

Уколовшиеся, но не оцифрованные
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Да, это нам 
не Рио-де-Жанейро!

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

«Сегодня мы с божьей помощью потрогаем 

за вымя гражданина Корейко, – сказал 

Остап. – Трогать будете вы, Шура». Фраза из 

«Золотого теленка» приходит на ум, когда 

правительство в очередной раз, нарушая 

собственные обещания, повышает налоги 

с российского населения. Сегодня это на-

зывается «донастройкой налоговой систе-

мы». Такую плодотворную дебютную идею 

обсуждала бюджетная комиссия Минфина.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Всего Минфин предлагает девять мер налоговой 
«донастройки». «Трогать» будут не только метал-
лургов и нефтяников за счет повышения налогов 
на добычу полезных ископаемых (НДПИ) и на до-
полнительный доход (НДД). Не меньше 100 млрд 
рублей в год принесут казне повышенные акцизы 
на алкоголь и сахаросодержащие напитки – чтобы 
жизнь медом не казалась. Еще сотню миллиардов 
Минфин надеется получить «донастройкой налого-
обложения» состоятельных лиц, повысив страхо-
вые взносы в Пенсионный фонд с доходов свыше 
112 тысяч рублей в месяц, а также обложив на-
логом недвижимое имущество стоимостью более 
500 млн рублей.

Общая цель – увеличить доходы бюджета на 
400 млрд. Вопрос: зачем? У Остапа Бендера, как 
помним, была голубая мечта детства – найти мил-
лион и уехать в Рио-де-Жанейро. Какую мечту ле-
леют чиновники? Ответ уклончив: чтобы профинан-
сировать «стратегические инициативы» и комплекс 
«новых прорывных проектов».

Это не впервой. Вспомним, как в начале 2019-го 
с 18 до 20% в стране повысили ставку НДС, подко-
сив малый бизнес и подняв цены на большинство 
потребительских товаров. Бюджет, по объяснению 
правительства, собирался получить на этом до-
полнительные 600 млрд на «ремонт провала» – ре-
ализацию приоритетных нацпроектов. И что же? 
Проекты продолжили «проваливаться», а эффект от 
повышения НДС никто до сих пор не анализировал. 
Осталось неизвестным, на что пошли эти деньги, 
какую пользу и кому они принесли.

Было у нас и на 2% повышение НДФЛ с доходов 
свыше 5 млн в год с обещанием потратить деньги 
на супердорогие лекарства для детей с тяжелыми 
недугами. И по-прежнему ежедневно по 8–10 раз 
телеканалы показывают нам таких детишек и их ма-
терей, все глаза выплакавших в ожидании помощи.

Неоднократно поднимался вопрос об отмене 
НДФЛ с малоимущих, живущих на сумму меньше 
прожиточного минимума (!), а реакция властей 
нулевая. Работающие пенсионеры до сих пор ожи-
дают исполнения президентского обещания размо-
розить индексацию пенсий – дождутся ли?

И ведь не скажешь, что у государства нет денег: 
только за январь – май 2021 года государственные 
бюджетные расходы выполнены с профицитом, 
и 594,5 млрд Минфин направил на скупку валюты 
для ФНБ. А общий объем государственных казен-
ных денег на банковских счетах на 1 июня достиг 
8,6 трлн рублей – абсолютный рекорд.

Но Минфин лишь наращивает объем покупок 
валюты на Московской бирже. За июль планиру-
ют забрать с рынка и направить в кубышку ФНБ 
более 4 млрд долларов. А ведь это почти столько 
же, сколько планируется дополнительно забирать 
ежегодно у бизнеса и населения в результате нало-
говой «донастройки».

Остается понять, зачем и для кого. Кто у нас со-
бирается в белых штанах в Рио-де-Жанейро? Т

КИРИЛЛ МУХАР

МАСТЕР ПО РЕМОНТУ БЫТОВОЙ 
ТЕХНИКИ
– Как раз сейчас планирую сви-
дание с... женой. Сначала кафе 
(благо QR-коды у нас есть), а по-
том гулять по набережным. Уже и 
маршрут наметили: от Новодеви-
чьего парка аж до «Москва-Сити».

 

АФРУЗ МАММЕДОВА

ОТЕЛЬЕР
– Я первый раз в Москве, приеха-
ла из Баку по работе. Влюблена в 
ваш город. Москва поразила меня 
своими парками. Один Нескучный 
сад чего стоит! И рестораны не 
нужны при такой погоде и красоте.

 

ЕЛИЗАВЕТА ПРЯХИНА

ДОКТОР
– Кафе? Банально. Куда роман-
тичнее кино под открытым небом. 
Я как раз сегодня иду на такое сви-
дание в парк Горького – классика 
романтических встреч! Чтобы быть 
счастливыми, достаточно любви.

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Позови ты меня на свидание
Тревожная новость: по сообщению сервиса 

знакомств RusDate, количество пригла-

шений на свидания в столичных кафе и 

ресторанах упало на 98% из-за необходи-

мости иметь QR-код. Ну и куда влюбленным 

податься? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$75,1952 (+1,1372)

€88,7755 (+1,2167)

5 млн
мигрантов не-
обходимо при-
влечь в страну 
в ближайшие три 
года, потому что, 
как заявил вице-
премьер Марат 
Хуснуллин, «тру-
довых ресурсов 
остро не хвата-
ет». Между тем 
в самой России 
без работы ма-
ются те же 5 млн 
человек...

ньье,е, 
ы узузнанаем, 

м м Еввророппы:
ииисттории 

ннггллииии 
яя – 

усуссу тят ?
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дело и заработок 28,6% сельских 

безработных. Интересна и гео-

графия: самые высокие показате-

ли безработицы зафиксированы 

в Ингушетии, Чечне и Туве. От-

сюда вопрос: почему Минсельхоз 

готов гонять поезда за рабочей 

силой аж в Среднюю Азию, но 

даже не пытается завербовать на 

уборочную страду отечествен-

ных безработных, живущих го-

раздо ближе?

Кстати, в Калининградской об-

ласти ограничения на работу тру-

довых мигрантов решили ввести 

из-за растущего уровня безрабо-

тицы, несмотря на активное раз-

витие малого бизнеса (1-е место 

в России!). Для материальной под-

держки населения власти даже 

ввели дополнительные выплаты 

безработным – 5 тысяч руб лей 

в месяц вдобавок к пособию. По-

том анализ показал: на местном 

рынке труда переизбыток дем-

пингующих гастарбайтеров.

Аналогичная ситуация выяви-

лась и в Якутии, где в нынешнем 

году указом главы республики 

Айсена Николаева работодате-

лям опять запретили нанимать 

на работу по 33 видам деятель-

ности мигрантов из стран ближ-

него зарубежья, не входящих 

в ЕАЭС. Первый такой запрет 

был введен три года назад по 

внеэкономическим причинам – 

из-за преступлений, совершен-

ных мигрантами и вызвавших 

острое возмущение населения. 

А потом выяснилось, что ограни-

чения на работу гастарбайтеров 

положительно сказались на со-

циально-экономической ситуа-

ции в республике: была Якутия 

дальневосточным лидером по 

безработице, а вышла в передо-

вики по трудоустройству мест-

ного населения, да еще с ростом 

зарплат.

Об этом сегодня говорят не 

только экономисты и журналисты, 

но и бизнесмены. Президент груп-

пы компаний «Мираторг» Виктор 

Линник в эфире телеканала РБК 

заявил, что сегодня россияне кон-

курируют с трудовыми мигранта-

ми, работающими за деньги, на 

которые российские работники 

«просто не выживут». А ограни-

чения на ввоз гастарбайтеров 

приведут к росту зарплат росси-

ян, которые охотно пойдут в том 

числе на стройки. «Конечно же, 

когда зарплата низкая, кто из на-

ших детей пойдет работать плот-

ником или каменщиком? Поэто-

му нет спроса на такие 

профессии», – пояснил 

глава «Мираторга».

Объявленная 
фактически 
принудительная 
вакцинация 
привела к новым 
проблемам
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Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 
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почтовом отделении
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Товарищ Бендер и Корейко: диалог продолжается?
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5,8
млрд 
рублей 
выделено регио-

нам на обсле-
дование всех 
переболевших 
коронавируом, 
сообщил пре-
мьер Михаил 
Мишустин

В июне годовая инфляция ускорилась до 6,5%, 
что стало максимальным показателем с августа 2016 года, согласно данным 

Росстата

Средняя цена квадратного метра в новостройках
Москвы с начала года выросла на 18% и составляет 245 470 рублей, подсчитали 

в агентстве «Метриум»

Veuve Clicquot, 
Moët & Chandon, 
Dom Perignon 
будут стоять 
в меню и на 
прилавках как 
просто «игристое», 
а «Абрау-Дюрсо», 
«Балаклава» 
и «Новый Свет» 
будут числиться 
у сомелье как 
«шампанское»...

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Лавров
глава МИД РФ

– Мы пристально следим 

за происходящим в Афга-

нистане, где обстановка 

имеет тенденцию к стре-

мительному ухудшению, 

в том числе в контексте 

поспешного вывода американских войск.

Татьяна Голикова
вице-премьер

– Хуже всего ситуация 

сегодня складывается 

в Республике Дагестан. 

Там текущие показатели 

развития эпидемическо-

го процесса и уровня за-

болеваемости нас пугают.

Тедрос Аданом 
Гебрейесус
генеральный 

директор ВОЗ

– Мы достигаем прогрес-

са в контроле над панде-

мией, но она остается в 

очень опасной фазе. Необходимо извлечь 

уроки из COVID-19 и уже сейчас готовиться 

к следующей пандемии.

Григорий 
Явлинский
лидер партии 

«Яблоко»

– Мы не будем проводить 

политику Навального и 

не приглашаем его сто-

ронников в наши списки. Мы не трамвай 

и не такси: подъезжайте и довезите нас, 

куда нужно.

Сергей Есенин
поэт (А.Б. Мариенгофу, 

Остенде, 9 июля 

1922 года)

– Так хочется мне отсю-

да, из этой кошмарной 

Европы, обратно в Рос-

сию, к прежнему нашему 

хулиганству и всему нашему задору. Здесь 

такая тоска, такая бездарнейшая «севе-

рянинщина» жизни, что просто хочется 

послать это все к энтой матери.

Михаил Булгаков
писатель 

(Н.А. Булгакову, 

9 июля 1935 года)

– Я мечтаю о том, что-

бы хотя короткое время 

провести где-нибудь на 

курорте у моря, так как 

безмерно утомлен. Впрочем, об утомле-

нии распространяться не буду, устал уж 

и жаловаться.

Уроки французского: 
шампанское по утрам пьют только аристократы
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Россияне, как сообща-

ет Союз туроперато-

ров, массово отказыва-

ются от забронированных туров 

по родной стране, да еще по раз-

рекламированной программе ту-

ристического кешбэка, и норовят 

податься в Турцию, которая сни-

мает ограничения и открывает 

курорты. Те, кто еще не утратил 

последней надежды отдохнуть на 

Кубани, мечутся в поисках так на-

зываемого куар-кода, цифрового 

подтверждения вакцинации. Вы-

яснилось, что, несмотря на пуб-

личные заверения руководства, 

немалое количество провакци-

нированных не внесены в обще-

российскую базу данных, и, со-

ответственно, предъявить им на 

стойке регистрации в гостинице 

или же в столичном ресторане 

(куда тоже теперь без куар-кода 

путь закрыт) нечего, кроме пре-

словутой бумажки о вакцинации. 

А эти «паспорта здоровья» уже на-

учились подделывать. А потому 

им якобы веры нет.

Уколовшиеся, но не оцифро-

ванные граждане пишут пись-

ма в компетентные органы, те 

рассматривают вопрос и пишут 

ответы. Процесс пошел. Мой зна-

комый, добросовестно уколов-

шийся, да еще и заплативший за 

это удовольствие, сбился с ног 

в поисках своего куар-кода при-

вивки, но его пока обнаружить 

не удалось. Выявились пробелы 

и с оцифрованием переболев-

ших. Кое-кого просто забыли 

посчитать, кому-то уменьшили 

срок болезни, не включив в него 

долечивание на дому после ИВЛ 

и реанимации.

Тем временем в Москве, охва-

ченной обязательной вакцинаци-

ей, новые напасти: невозможно 

записаться на прививку онлайн. 

Еще пару месяцев назад исправ-

но работавшие сервисы mos.ru 

и Е МИАС дают массовые сбои, 

притом что свободного времени 

на прививку на самом деле на-

валом. В отделении вакцинации 

209-й московской поликлиники 

не протолкнуться: кто-то пришел 

записываться на укол, кто-то тут 

же колется, кто-то ждет повтор-

ной прививки. Шум-гам. Как 

можно судить по соцсетям и СМИ, 

такая же картина и в других при-

вивочных пунктах.

В поликлинике в подмосков-

ном Пушкино, как пишут СМИ, 

пациенты да же подра лись 

Уколовшиеся, но не оцифрованные

Этой девушке 

повезло. 

А вот в 

подмосковном 

Пушкино, как 

пишут СМИ, 

пациенты даже 

подрались 

в очереди на 

укол.

•ЭХО•

После войны 1812 года с Наполеоном 

Бонапартом между Россией и Франци-

ей грозит разгореться еще одна вой-

на – из-за... шампанского! Казалось 

бы, что может еще более роднить наши 

народы, чем стойкая привязанность 

к коньяку и шампанскому брют, кото-

рые в нашем общественном сознании 

ассоциировались с Францией. Но...

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

На днях мировой винодел – компания 

Moët Hennessy, входящая в концерн Louis 

Vuitton Moët Hennessy, направила россий-

ским партнерам уведомление о решении 

прекратить поставки шампанского в Рос-

сию на неопределенный срок. И все из-за 

нового закона РФ о виноградарстве и вино-

делии от 2 июля. С его принятием в дру-

гой закон 171-ФЗ, регулирующий оборот 

спиртного, внесены поправки, согласно 

которым среди видов алкогольной продук-

ции слова «игристое вино (шампанское)» 

заменены формулировкой «игристое вино, 

включая российское шампанское».

На практике это означает, что родо-

начальники шипучего напитка из фран-

цузской области Шампань и крепкого 

выдержанного бренди из другой обла-

сти – Коньяк должны именовать себя в рос-

сийской сбытовой сети, соответственно, 

как просто «игристое вино» и «бренди». 

Июльские поправки, в частности, гласят, 

что «использование географического ука-

зания и наименования места происхожде-

ния товара в отношении винодельческой 

продукции осуществляется в рамках рос-

сийской национальной системы», а в ней 

козырное место уже занято «российским 

шампанским».

То есть Veuve Clicquot, Moët & Chandon, 

Dom Perignon будут стоять в меню и на при-

лавках как просто «игристое», а «Абрау-

Дюрсо», «Балаклава» и «Новый Свет» будут 

числиться у сомелье как «шампанское». 

Аналогию для Remy Martin и Courvoisier в со-

седстве с «Кизляром» и «Аистом» провести 

нетрудно. Потребителя это не запутает, но 

мировой бренд обесценен.

При всем уважении к отечественному ви-

ноделию французов можно понять. Им разъ-

ясняют, что, мол, достаточно наклеить сзади 

бутылки разъяснение на русском «игристое 

вино», а фронтальную этикетку можно и не 

срывать, везите как есть. Но защита гео-

графического наименования предполага-

ет отсылку к происхождению напитка, его 

истории и культурному наследию, зареги-

стрированному в ЮНЕСКО. Ведь бились же 

итальянцы за твердый сыр «Пармиджано» 

из Пармы, который в Евросоюзе более нель-

зя маркировать «пармезаном», хотя все его 

помнят именно так. Так и у нас добротный 

костромской камамбер и вологодские моца-

в очереди на укол. В регионах 

ситуация не лучше. В Нижнем 

Новгороде дефицит вакцины 

сменился очередями на приви-

вочных пунктах по 100–200 чело-

век. Обязательная вакцинация, 

понимаешь...

На мой вопрос о том, почему 

на прививку нельзя записаться 

онлайн, тогда как еще пару ме-

сяцев назад все работало, в по-

ликлинике №209 Москвы не смог 

ответить ни один медработник. 

Похоже, там о проблеме знать не 

знают и думать не хотят. Секре-

тарша в приемной главврача сто-

ит стеной: приходите в приемные 

часы. То есть идите еще раз туда, 

где риск заразиться самый высо-

кий. Замглавврача Марина Алек-

сеевна Юрьева, перехваченная 

мною у дверей, посылает на три 

буквы: в ДИТ, то есть в департа-

мент информационных техноло-

гий. Ее понять можно: больных 

и проблем невпроворот. Говорю 

ей, что я уже три недели назад 

написал письмо в департамент 

здравоохранения Москвы, вот 

жду ответа. А пока приходится 

ходить ногами в поликлинику по 

старинке, чтобы записать на при-

вивку пожилых родственников.

Спрашивается: зачем по го-

роду развешены плакаты: «За-

пишись на прививку онлайн»? 

Не для того ли, чтобы создать 

видимость заботливой власти 

и отменно настроенных совре-

менных сервисов? Немного по-

думав, замглавврача предлагает 

другой вариант: прививочные 

пункты, развернутые по городу 

«павильоны здоровья», Гостиный 

Двор, торговые центры... Говорят, 

таких по Москве развернуто око-

ло 40. Лично посетил два и убе-

дился: очереди такие, что нужно 

брать с собой стул и приличный 

запас воды.

А ведь объявлена еще и ревак-

цинация. Правда, пока нет чет-

ких рекомендаций: кому, когда 

и сколько. Но это полбеды, обыч-

ное дело. Если наверху прикажут 

или надавят, то мы уколемся. Было 

бы чем и где. Только вот опять по-

лучается, что решения властей 

приводят к неразберихе, которая 

в условиях пандемии может обер-

нуться еще большими потерями, 

а не принести выздоровление.

Но есть и хорошие новости. 

Иностранные производители 

вакцин подали заявки на реги-

страцию их изделий в России. 

А это может означать, что, когда 

там бюрократический маховик 

прокрутится, россияне получат 

доступ к еще большему набору 

противоядий от коронавируса. 

А пока, как показывает практи-

ка, привиться чем-либо, кроме 

«Спутника V», в России затруд-

нительно. Я прошел по ссыл-

кам, предлагаемым правитель-

ством Москвы для желающих 

уколоться двумя другими за-

регистрированными у нас пре-

паратами – «Э пиВакКороной» 

и «КовиВаком». Безрезультатно. 

Попытки дозвониться до несколь-

ких столичных поликлиник, 

где вроде бы прививают этими 

вакцинами, также не привели 

к успеху.

А между тем министр здра-

воохранения Михаил Мурашко 

заявил, что всех переболевших 

коронавирусом будут персональ-

но приглашать на обследования, 

чтобы определить, нужна ли им 

помощь или госпитализация. 

Премьер Михаил Мишустин сооб-

щил, что регионам для этого будет 

дополнительно выделено 5,8 млрд 

рублей. Детали министр здраво-

охранения не сообщил, но в этой 

ситуации несколько странно слы-

шать такие обещания. Оптимизи-

рованная медицина, как видим, 

с большим трудом справляется с 

любой нештатной ситуацией. От-

куда возьмутся врачи, больницы, 

оборудование для дополнитель-

ных обследований и тем более 

лечения в условиях пандемии? Не 

за счет ли больных другими тяже-

лыми болезнями, включая рак и 

сердечно-сосудистые патологии, 

о которых несколько подзабыли в 

угаре вселенской борьбы с новой 

напастью?

Короче, спасайся кто может?  Т  

реллы с рокфорами имеют хождение исклю-

чительно дома. Но стоит ли менять марку их 

прототипам? Можно и шотландский виски 

в обороте заменить «ячменным самогоном», 

но откроет ли это новые горизонты отече-

ственным винокурням?

Через день после объявления винной 

блокады стороны вроде бы договорились. 

Агентство Bloomberg со ссылкой на компа-

нию сообщило, что в Moët Hennessy согла-

сились использовать для своих напитков 

наименование «игристое вино» для поставок 

в Россию и они возобновятся в скором време-

ни в соответствии с новыми изменениями, 

внесенными в российское законодательство. 

Тем более Кремль занял твердую позицию. 

По словам пресс-секретаря президента, за-

кон, касающийся определений игристого 

вина и шампанского в России, должен вы-

полняться. Дмитрий Песков отметил, что 

«российское виноделие – это отрасль эконо-

мики, которая очень быстро и качественно 

развивается, несмотря на все кризисные 

моменты». Тут-то французы засуетились.

Уже во вторник, 6 июля, руководитель 

пресс-службы компании Анн Катрин Гри-

маль сообщила российскому информ-

агентству, что производитель алкоголь-

ной продукции Moёt Hennessy находится 

пока в процессе оценки и изучения нового 

российского законодательства в области 

виноделия. Гендиректор Союза домов шам-

панского Франции (UMC) Давид Шатийон 

не исключил возможность приостановки по-

ставок французского шампанского в Россию 

в связи с новым принятым законом. «Это 

присвоение слова, которое придумали про-

изводители в Шампани, обогащали на про-

тяжении 300 лет и продолжают это делать. 

И мы не можем иметь других оценок. Можно 

лишь сказать, что это недопустимо», – не-

примиримо заявил Шатийон.

В Париже, услышав возмущенных вино-

делов, в дело включились политики. «Власти 

Франции рассчитывают, что диалог с Мо-

сквой позволит урегулировать ситуацию, 

возникшую в связи с новым российским за-

конодательством в области виноделия», – 

смело заявил глава французского МИДа 

Жан-Ив Ле Дриан, выступая в Национальном 

собрании Франции. На этом фоне недоволь-

ная Le Figaro пугает: «Выходит, чтобы насла-

диться любимыми марками шампанского, 

русским олигархам теперь придется ехать 

напрямую во Францию. Это не сильно из-

менит их привычки». Аннексии Шампани 

и Коньяка русскими Le Figaro не допустит!

Кстати, чем спорить по поводу историч-

ности советского шампанского и армянско-

го коньяка, проще было бы договориться 

с французами полюбовно. Ведь они же гонят 

водку под маркой Grey Goose, которая, как 

они рекламируют, производится в том же 

округе Коньяк. Для ее изготовления типа ис-

пользуется артезианская вода из Пикардии! 

В 70-е годы советский «Союзплодоимпорт» 

выиграл международный арбитраж по пово-

ду аутентичности русской водки. С тех пор 

на бутылках «Московской» и «Столичной» 

значилось «Only vodka from Russia is genuine 

Russian vodka!». Рецепт в Коньяк не посыла-

ли, и негоже ей торговать по цене коньяка.

Можно успокоиться на том, что Moёt 

Hennessy ввозит в РФ лишь 190 тысяч литров 

игристого в год, по данным председателя 

Национального союза защиты прав потреби-

телей Павла Шапкина. Доля Moёt, грозящей 

срывом поставок шампанского в Россию, 

в импорте игристых вин составляет менее 

1%. Так что потребителям «пузырей» высшей 

категории можно с утра потерпеть, а просто 

любителям шипучего – хлебнуть «Просек-

ко». Все скоро успокоится, так как расчет-

ливые французские виноделы не упустят 

сытный российский рынок, как бы они ни 

петушились...

А вот поможет ли такая «аннексия» винам 

Крыма и Тамани?  Т
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Отдай зарплату дяде
Эти слова подтвержда-

ются данными Росста-

та о состоянии россий-

ского трудового рынка: самый 

низкий уровень безработицы 

наблюдается в Ямало-Ненецком 

автономном округе (2,5%), далее 

расположились Ханты-Мансий-

ский автономный округ – Югра 

(3,2%), Санкт-Петербург (3,3%), 

Татарстан (3,3%) и Москва (3,4%). 

И не спрашивайте почему – и так 

ясно: в этих регионах за квали-

фицированный труд платят нор-

мальные деньги.

О нищенской оплате труда в 

России не говорит только самый 

ленивый. Но в последний год по-

явились интересные подвижки. 

Во-первых, в оплате медиков. 

По данным Минздрава на конец 

2020 года, выросли зарплаты: на 

162,6% – у врачей, на 138,9% – 

у среднего медперсонала, на 

284,8% – у младшего медперсо-

нала. Нет, российские медики не 

разбогатели – они по-прежнему 

получают в разы меньше своих 

коллег из Европы. Но как мини-

мум начали «выползать из нище-

ты». Причина известная – коро-

навирус. Как говорится, не было 

бы счастья, да несчастье помогло.

Аналогичная картина наблю-

дается и в строительстве. Сервис 

поиска работы и соискателей 

Worki провел исследование и со-

общает: за минувший, 2020 год 

средняя зарплата строителя в 

России выросла на 33% и соста-

вила 47,6 тысячи рублей. Эти 

данные подтверждают таблицы 

Росстата: в Курской области в 

2017 году квалифицированным 

строителям платили 33,4 тыся-

чи рублей, в декабре 2020 года – 

45,2 тысячи. В Краснодарском 

крае было 24,5 тысячи – стало 

37,2 тысячи. В Новгородской об-

ласти было 19,5 тысячи – стало 

28 тысяч. В Красноярском крае 

было 31 тысяча – стало 57,1 ты-

сячи… Хотя хозяевам строек это 

очень не нравится – прибыль 

уменьшилась.

А причина простая: в России 

образовался дефицит гастарбай-

теров – и некому стало демпин-

говать! Но даже если сбудутся 

планы вице-премьера Марата 

Хуснуллина о приезде в Россию 

5 млн трудовых мигрантов из 

Средней Азии, назад нынешние 

зарплаты не упадут – сами га-

старбайтеры не позволят. Они 

в ковидные времена куда более 

25 долларов
составляет средняя производительность строительного труда 
в России на одного занятого, что в 2,5 раза меньше, чем в 
Германии, хотя работают россияне в 1,4 раза больше (1980 часов 
в год). Разница с США еще больше: 3–3,5 раза

На выплаты детям школьного возраста в России
потратят 204 млрд рублей. Как сообщил глава Минтруда Антон Котяков, выплаты 

начнутся с 16 августа

Полностью привились от коронавируса, 
получив оба компонента вакцины, 18,5 млн россиян. Это около 16% 

всего взрослого населения страны
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Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Задавать недостижимые параметры 
задач в наших традициях. По мере рас-
ползания болезни суммарный иммунитет 
будет возрастать, но есть мнение, что 
отставание в вакцинации даст время ви-
русу для дальнейших мутаций. Цифры, за-
данные Кабмином, воспринимаю как по-
пытку усилить давление на региональных 
начальников в вопросах вакцинации.

Елена Бурцева
заведующая лабораторией 

этиологии и эпидемиологии 

гриппа НИЦ им. Гамалеи

– Есть люди с противопоказаниями 
к прививкам. А также отдельная кате-
гория – дети. Вакцинировать от гриппа 
их можно, а от коронавируса нового ти-
па – пока нет, поскольку идут испытания. 
Таким образом, сразу вычитаем боль-
шие группы людей. Достичь показателя 
в 80–90% будет непросто. Сохраняются 
и другие трудности. Например, ограни-
чено предложение ряда отечественных 
препаратов. Также пока нет иностранных 
вакцин, а у людей должен быть выбор.

Дмитрий Абзалов
президент Центра стратегических 

коммуникаций

– С приходом индийского штамма «дель-
та» серьезно повысились требования 
к иммунитету. Если раньше говорили о ре-
вакцинации «Спутником» раз в полтора-
два года, то теперь – раз в полгода-год. 
Темпы вакцинации удручают. Первым 
компонентом привились около 30% рос-
сиян, двумя – менее 20%. Среди причин 
отставания – ложная установка на при-
вивки для определенных групп, напри-

мер пенсионеров. А сейчас в больницах 
мучаются граждане за 30 лет… Нам хотя 
бы на 60% выйти, прежде всего в круп-
ных городах. С большим трудом, но к сен-
тябрю можно успеть.

Анатолий Вассерман
политический консультант

– В России, как известно, две беды. С од-
ной можно справиться с помощью катков 
и асфальтоукладчиков, а с дураками 
сложнее. Боюсь, руководство сделало 
колоссальную ошибку, объявив при-
вивки добровольными. Когда речь идет 
о заразе, чье бы то ни было здоровье 
перестает быть личным делом. И пока 
у нас добровольность, многие ориентиру-
ются лишь на слухи. Мало кто проверяет 
информацию. С Мишустиным согласен: 
необходим уровень в 80–90% защиты. 
Специалисты давно определили, что эпи-
демия прекращается, когда иммунитет 
есть хотя бы у троих из четырех, а лучше – 
у четырех из пяти человек. Но возможен 
ли в России такой уровень при добро-
вольности прививок? Сомневаюсь.

Олег Шеин
депутат Госдумы

– Есть наука, и она определяет пара-
метры. Мы должны руководствоваться 
ими, потому критику пороговых цифр 
я оставлю специалистам. Но замечу: 
после диалога в соцсетях и на других 
площадках общественный скепсис по от-
ношению к вакцинации сходит на нет. Вот 
пример: Нариманов, небольшой город 
в Астраханской области, 10 тысяч чело-
век. И каждый день по сто из них ходят 
на прививку. Властям нужно активнее 
приводить рациональные, медицинские 
аргументы в пользу вакцинации.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Вот пример из не такого уж далекого прошлого. 
В 1980-х, когда большинство регионов СССР 
перешло на нормированную продажу мяса насе-
лению (не больше полкило на едока!), Австралия 
предложила нашему Внешторгу полмиллиона 
баранов задаром: приплывайте, забирайте и 
ешьте! Причина такой благотворительности 
объяснялась просто: в стране случилось пере-
производство тонкорунной шерсти мериносов, 
и тамошние овцеводы решили «сбросить» по-
головье, пустив под нож всех барашков старше 
пяти лет. Для нашей страны в тот момент это был 
царский подарок – не меньше 30–40 тысяч тонн 
баранины, почти десятая часть собственного го-
дового производства. Правда, не лучшего каче-
ства, ведь это были «шерстяные» бараны, да еще 
предпенсионного возраста – австралийцы та-
кое мясо не едят, а нам воротить нос нет резона.

Но дальше выяснилось, что заокеанский по-
дарок нужно забирать в «живом виде», а где же 
взять полтысячи специально оборудованных «но-
евых ковчегов» для перевозки? Правда, австра-
лийцы были готовы «утилизировать» товар на 
месте: забить каждого подаренного барашка, ос-
вежевать, погрузить на обычные грузовые суда. 
Но… уже не бесплатно. А когда выяснилась цена 
вопроса, наши внешторговцы схватились за 

головы: бесплатное мясо становилось золотым, 
ибо рабочая сила в Австралии – самый дорогой 
товар. Оставался один выход: завезти для этой 
работы специалистов с отечественных мясоком-
бинатов. Но этот выход оказался наглухо закры-
тым тамошними профсоюзами, заявившими: ра-
ботать на Зеленом континенте есть прерогатива 
лишь граждан Австралии, и никого более…

Ту давнюю историю мы вспомнили потому, что 
в нынешних спорах о засилии гастарбайтеров 
на российском рынке труда – благо это или про-
клятие – голоса профсоюзов совершенно не 
слышно. Во всем интернете удалось найти лишь 
единственное высказывание лидера ФНПР Ми-
хаила Шмакова: «Сегодня нам надо бы вообще 
закрыть дорогу трудовым мигрантам, а самим 
разобраться во внут реннем рынке труда. Дать 
людям из трудоизбыточного региона возмож-
ность переезда в трудонедостаточный регион». 
Но это было сказано… аж в 2008 году. И с тех 
пор – молчок! Хотя всей стране известно, что 
именно массовое использование дешевых га-
старбайтеров из Средней Азии практически во 
всех областях отечественной экономики порож-
дает зарплатный демпинг для отечественных 
трудящихся, которым платят МРОТ в размере 
официального якобы прожиточного минимума…

90% иммунитета: 
догоним 
и перегоним 
Америку?
Премьер Михаил Мишустин поручил Ро-

спотребнадзору и Минздраву обновить 

эпидемиолого-математическую модель 

вакцинации россиян от коронавируса и 

достичь уровня коллективного иммуни-

тета на уровнях от 80 до 90%. Прежде в 

Кабмине призывали довести иммунитет 

до 60% к августу 2021 года, но, похоже, 

ставки растут.

ВОПРОС «ТРУДА»

А КАК У НИХ?

Самолет врезался в сопку...
•ПОЧЕМУ?•

Катастрофа Ан-26 на Камчатке, по-

хоронившая 22 находившихся на его 

борту человека, больно отозвалась 

не только в сердцах родных и близких 

погибших. Чиновники и специалисты 

снова ищут ответ на вопрос, почему 

экипаж потерял ориентировку и само-

лет врезался в сопку. А ведь трагедии 

не случилось бы, будь на борту спут-

никовая система постоянного монито-

ринга пространственного положения. 

Такая есть на железной дороге, но не 

на воздушном транспорте.

АНАТОЛИЙ ЖУРИН
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Все как всегда: правительственная комис-

сия вылетела на место катастрофы, озву-

чены ее возможные причины: состояние 

техники, метеоусловия и человеческий 

фактор. Но, как считает гендиректор Меж-

дународного консультативно-аналитиче-

ского агентства «Безопасность полетов» 

Сергей Мельниченко, «уже очевидно, что 

мер по обеспечению безопасности полета 

оказалось недостаточно».

Нынешняя катастрофа зеркально повто-

рила ту, что случилась осенью 2012 года 

с Ан-28, летевшим по тому же маршруту 

из Петропавловска-Камчатского. Тогда 

обломки самолета были тоже найдены на 

склоне горы. По заключению МАК, причи-

ной трагедии стало «нарушение экипажем 

установленной схемы захода на посадку 

в аэропорту Палана и преждевременное 

снижение до высоты ниже минимально 

безопасной при полете в горной местно-

сти, в погодных условиях, исключающих 

устойчивый визуальный контакт с земны-

ми ориентирами».

– Неужели нет способа избежать подоб-

ной беды? – спрашиваю я Юрия Финка, 

руководителя компаний, два десятка лет 

занимающихся созданием систем кон-

с. 1

А й б

номики», то для коренного населе-

ния страны строительство может 

стать вполне привлекательной и 

высокооплачиваемой работой. 

Ибо резервов здесь немало: сред-

няя производительность строи-

тельного труда в России на одного 

занятого составляет 25 долларов, 

что в 2,5 раза меньше, чем в Гер-

мании, хотя работают россияне 

в 1,4 раза больше (1980 часов в 

год). Разница с США еще больше: 

3–3,5 раза. Причина простая: при 

высокой оплате труда строителя 

работодатель заинтересован в 

максимальной механизации его 

труда и высочайшей квалифика-

ции. В качестве примера возьмем 

США, где за последние годы про-

изводительность труда на обще-

строительных работах выросла 

на 40%, в механических инже-

нерных системах – на 54%, а в 

электрических системах – на 70%!

Но ничего этого не нужно, 

если, как в России, объект соору-

жают малоквалифицированные 

гастарбайтеры: найми хоть втрое 

больше – все равно выгодно. И так 

не только на стройке. В Европе 

и США садоводы и огородники 

уже начинают переходить на 

высокотехнологичные посадки 

с механизированной уборкой 

урожая электронными робота-

ми с пластиковыми пальчиками. 

Зато наши аграрии рассчитыва-

ют: «Вот таджик приедет и все 

сделает…» А если нет? Т

требовательные. В Югре, напри-

мер, стали соглашаться лишь на 

дневной заработок от 3 тысяч 

руб лей, хотя раньше благодари-

ли за 1,5 тысячи.

Но если на федеральном уровне 

поменяется взгляд на трудовых 

мигрантов как на «спасателей эко-

троля безопасности и связи транспортных 

средств. Еще в 2002-м пресса сообщала об 

открытии в офисе Росавиации Единого си-

туационного центра (ЕСЦ). В основу его 

деятельности положили передачу через 

спутниковую систему телеметрической 

и полетной информации. В режиме реаль-

ного времени – экспресс-анализ данных, 

поступающих в бортовые регистраторы 

(«черные ящики»). В то время это виделось 

прорывом...

В 2008-м компания выиграла тендер 

РЖД на внедрение такой системы, и се-

годня она успешно применяется на желез-

ной дороге. Но не в авиации! Стоимость 

устройства, включающего комплекс спут-

никовой связи и бортовой аппаратуры, – 

30–50 тысяч долларов. Авиакомпании 

посчитали это для себя непозволитель-

ной роскошью. Хотя интерес «система 

предупреждения беды» вызвала нема-

лый: ознакомиться с работой ЕСЦ при-

езжали руководители крупнейших ави-

аперевозчиков, побывала тут и министр 

внутренней безопасности США госпожа 

Наполитано.

Ну и где сейчас эти разработки? Юрий 

Михайлович Финк комментирует:

– Возьмите нынешний камчатский 

случай. Мы свое устройство с самого на-

чала увязывали с системой раннего пред-

упреждения близости земли. Если самолет 

входил в опасную зону, тут же на карте 

в Центре появлялся кружочек, дающий 

команду оперативно связаться с экипа-

жем. Прибор начинал сигнализировать 

о потенциальной опасности за десятки 

километров. Диспетчер получил бы воз-

можность на мониторе отслеживать поло-

жение самолета и оперативно принимать 

меры. И туман тут не помеха.

Система была создана в первую очередь 

для обеспечения безопасности пассажи-

ров. Крушение вертолета с губернатором 

Сахалинской области, гибель Superjet 

в Индонезии, теплохода «Булгария», ка-

занская и шереметьевская авиакатастро-

фы – всего этого можно было бы избежать, 

будь эти транспортные средства оснаще-

ны такой системой. В основе подобных 

аварий – отклонения от заданного курса.

– Это странно, когда для летающей тех-

ники денег не находится, – подытожива-

ет Юрий Михайлович. – Ведь понятно, 

что дороже искать пропавшее судно, чем 

о борудовать его системой безопасности. Т

ХРОНИКА ЧП

11 июня 2015 года поднялись 
на Ан-2 в уральское небо и без 
вести пропали 13 человек. На их 
поиски были брошены несмет-
ные силы. Каждый день в тайгу 
отправлялись до 1,5 тысячи 
человек и около 330 единиц 
техники. В воздух поднимались 
13 самолетов и вертолетов. 
Только за два месяца авиация 
сожгла топлива на 30 млн руб-
лей. Людей искали в тайге, в го-
рах, под водой. Не нашли...

Год назад в Бурятии пропал 
Ан-2 с шестью людьми на борту. 
К поискам привлекли 12 воз-
душных судов, беспилотники, 
парашютно-десантные группы. 
Результата нет.

По данным портала Aviation 
Safety Network, на 23 июня 
2020 года было потеряно 
750 самолетов Ан-2 различных 
модификаций, при этом погиб-
ли 805 человек.

Катастрофа Ан-26 

на Камчатке: 

правительственная 

комиссия и эксперты 

работают на месте 

катастрофы.

Калининградский 

губернатор 

Антон Алиханов 

не стал подпевать 

федеральному 

правительству, 

сведя до минимума 

трудоустройство 

гастарбайтеров 

в своем регионе.
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Каждый десятый россиянин готов уволиться, если 
работодатель будет настаивать на вакцинации от коронавируса, сообщил 

исследовательский центр сервиса «Зарплата.ру»

Суды в январе – июне признали банкротами 
88 тысяч россиян, включая индивидуальных предпринимателей. Число 

банкротств в 2,1 раза превысило прошлогодний показатель

В скандальном треугольнике у каждого своя правда…

Школа – дети – РПЦ
•ПО СЛЕДАМ ОДНОГО 

КОНФЛИКТА•

«Церковь отсудила у мэрии Ря-

зани здание школы», «РПЦ от-

бирает у детей школу», «Средне-

вековье по-рязански». Такие и 

еще более громкие заголовки 

можно увидеть, когда начина-

ешь читать в СМИ про конфликт 

между администрацией Рязани 

и руководством местной епар-

хии. Самое интересное, что при 

более внимательном изучении 

событий становится очевид-

но – этот скандал не был нужен 

ни одной из сторон. В итоге в 

проигрыше все.

ЮРИЙ РЯЖСКИЙ
СПЕЦКОР «ТРУДА»
РЯЗАНЬ – МОСКВА

Д
ля начала немного исто-

рии. Это симпатичное 

двухэтажное каменное 

здание в самом центре 

Рязани было построено в 

1812–1826 годах. По документам 

из областного госархива, епар-

хия приобрела участок земли под 

строительство общежития для 

студентов духовной семинарии 

у купчихи Поляковой без мало-

го за 2500 царских рублей. Затем 

церковь на собранные среди при-

хожан пожертвования возвела 

там нынешнее здание.

После революции дом вместе 

со многим другим церковным 

имуществом поменял хозяев. Его 

передали на нужды народного об-

разования, открыв тут школу, а 

с 1959 года добавили специали-

зацию – углубленное изучение 

французского языка. По словам 

директора Татьяны Гречанино-

вой, сегодня тут обучается 561 

ученик, преподают 54 сотрудника, 

школа работает шесть дней в неде-

лю в две смены. И до сегодняшнего 

дня это было одно из самых вос-

требованных учебных заведений 

в Рязани – удачное расположение, 

налаженные международные свя-

зи, сложившийся педагогический 

коллектив…

Но в 2010 году президент 

Дмитрий Медведев подписал 

Федеральный закон №327, раз-

решающий церкви забирать 

государственные или муници-

пальные здания, которые ранее 

ей принадлежали. При этом, как 

сказано в документе, решение 

о передаче государственного 

или муниципального имущества 

религиозного назначения при-

нимается уполномоченным ор-

ганом на основании отдельного 

плана. Срок передачи не может 

После потопа Крым атаковали комары-мутанты
•НАПАСТИ•

Местные жители в панике, они 

никогда такого не видели. Пол-

чища комаров атакуют по всему 

северо-западу Крыма, от Перекопа 

и Черноморского района до Джан-

коя. Искусанные крымчане шлют 

в правительство жалобы и просьбы 

«принять меры». Проблемой лично 

занимаются глава республики Сер-

гей Аксенов и министр сельского 

хозяйства РК Андрей Рюмшин.

СЕРГЕЙ ИЛЬЧЕНКО
КРЫМ

Всю последнюю неделю власти разво-

рачивают специальную обработку мест 

наибольшего скопления комаров. На-

чали с поселка Нижнегорский. Следом 

дезинфекторы с ранцевыми пушками 

опрыснули три с лишним десятка гости-

нично-туристических комплексов на ку-

рортах Феодосийского и Евпаторийского 

регионов. Комары отступают и... снова 

набрасываются на людей. В Совмине 

обсуждается возможность привлече-

ния авиации для обработки больших 

территорий. Конечно, пчеловоды завоз-

мущаются, но терпения больше нет.

По словам министра Рюмшина, пока 

в населенных пунктах используются ис-

ключительно органические препараты, 

а на водоемах, где происходит выплод 

комаров, применяют бактицид, лариоль 

и другие биологические средства. Но 

жители осажденных районов требуют 

провести жесткую химическую обработ-

ку мест комариного размножения. Такие 

чрезвычайные меры уже принимаются 

в прибрежном керченском микрорайоне 

Аршинцево, у порта Камыш-Бурун. Здесь 

безжалостно травят комаров по ночам, 

стойкий запах химии стоит до полудня...

Магазинные аэрозоли-репелленты 

дороги, да и уже не помогают. Публика 

обменивается рецептами «проверен-

ных» средств типа: «На одну ложку шам-

пуня ложка уксуса, литр растительного 

масла...» В YouTube «фильм ужасов» – 

видео из Джанкоя, где тучи кровососов 

буквально ломятся в окна. Эти комары 

заметно крупнее обычных, летают-ку-

сают круглые сутки.

В чем же причины нынешнего бед-

ствия? Вот самое распространенное по-

яснение. Три последних года Крымский 

полуостров переживал небывалую за-

суху. Высохли водоемы, болота, плавни. 

Жуткую картину представляло мертвое 

русло Северо-Крымского канала, пере-

крытого с украинской стороны. Как ре-

зультат, везде погибли жабы, лягушки, 

головастики – главные потребители 

комариных личинок и самих комаров.

17–18 июня над всем Крымом раз-

верзлись небеса. СМИ рассказывали 

о «биб лейском потопе» в Керчи и Боль-

шой Ялте, однако на самом деле залило 

всю республику. Несколько раз подряд 

за сутки выливалось по месячной норме 

осадков. Снова потекли речки, зачавка-

ли болота, по колено налилось много-

километровое дно канала. И жара... 

Отличные условия для мгновенного 

размножения кровососущих. А жабы-

спасительницы за ними не поспевают.

Характерный пост выложила в «Фейс-

буке» крымчанка Яна Егорова: «В на-

шем Нижнегорском районе творится 

кошмар, на улицу нельзя выйти. Год 

назад пересохла наша речка Карасев-

ка, лягушки без воды сдохли. Сейчас 

вода пошла, но... Лягушек нет, комары 

празднуют».

Версия природной катастрофы ло-

гична, но как объяснить необычные 

размеры и невероятную агрессивность 

летающих тварей? На порталах респуб-

лики появляются перепосты материа-

лов минувшего лета, когда Москва по-

требовала от Грузии допустить наших 

специалистов в Центр общественного 

здравоохранения в Тбилиси. Это одна 

из множества секретных биологических 

лабораторий США, размещенных на тер-

ритории стран бывшего СССР.

Российские власти обвинили Центр 

в проведении опасных экспериментов, 

исследующих способность насекомых 

переносить заболевания. МИД РФ за-

метил: «Обращает на себя внимание, что 

в США уже запатентован беспилотный 

летательный аппарат для распростране-

ния в воздухе зараженных комаров. Кро-

ме того, выдан патент на боеприпасы, 

снаряженные отравляющими вещества-

ми или инфекционными агентами-ко-

марами», и все это происходит «вблизи 

границы с Россией».

Естественно, никакого ответа на де-

марш российской дипломатии не по-

следовало. Американские биолаборато-

рии продолжают работать, в том числе 

полтора десятка подобных секретных 

центров действуют на Украине. Весной 

2020-го посольство США в Киеве впер-

вые официально признало этот факт. 

География размещения обширна – по 

три из них действуют во Львове и Ки-

евской области. Другие расположены 

в Одессе, Виннице, Ужгороде, Терно-

поле, а также на захваченных землях 

Донбасса и на юге Херсонщины, в не-

посредственной близости от Крыма. 

Не оттуда ли прилетели новоявленные 

двукрылые мутанты? Т
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власти семинаристы были вы-

нуждены переехать в древний 

корпус бывшего духовного учи-

лища на территории Рязанского 

кремля, где учатся по сей день. О 

современных нормах безопасно-

сти там приходится только меч-

тать. МЧС регулярно штрафует 

епархию и угрожает закрыть 

ветхое здание.

Впрочем, администрация го-

рода отдавать школу отказалась, 

заявив, что ее учеников пересе-

лять просто некуда. Это решение 

было поддержано властями и на 

областном уровне – когда пред-

ставители РПЦ в 2014 году обра-

тились к тогдашнему губернатору 

Олегу Ковалеву, тот философски 

ответил: «Учить детей – есть ли 

еще более богоугодное дело?» 

Пришедший на смену Ковалеву 

Николай Любимов в августе про-

шлого года также говорил, что 

«город не рассматривает передачу 

школы Рязанской епархии».

В мэрии утверждают, что вза-

мен школьного здания епархии 

были предложены несколько дру-

гих, на выбор. Однако, по словам 

руководителя информационно-

аналитического отдела епархии 

протоиерея Арсения Вилкова, 

это были совершенно неравно-

значные варианты: «В качестве 

альтернативы нам предлагали 

следующие здания: бывший до-

ходный дом купца Овсянникова 

на Семинарской, 14; бывшее зда-

ние богадельни на Затинной, 80; 

Дом Запольской на Соборной пло-

щади, 8. Это все развалины. Такое 

даже предлагать неприлично…»

Мне удалось самому посмо-

треть «альтернативные» дома. Дей-

ствительно, печальное зрелище. 

Мало того что они изначально в 

разы уступали семинарскому 

общежитию по площади, так еще 

и давно находятся в аварийном 

состоянии. В результате церковь 

обиделась и прекратила любые 

переговоры с чиновниками, кроме 

как в зале суда. По словам Вилкова, 

у администрации было достаточно 

времени, чтобы достичь с епархи-

ей компромисса во время судеб-

ного разбирательства. Вместо 

того чтобы пытаться выстроить 

конструктивные взаимоотноше-

ния, «адвокаты мэрии стали зани-

маться мифотворчеством, пытаясь 

доказать то, чего не было».

Мифотворчество – это, види-

мо, про очень странную аргу-

ментацию, с помощью которой 

мэрия пыталась отстоять школу 

в суде. Так, был выдвинут тезис, 

что в 1914 году это здание пере-

дали под военный госпиталь. То 

есть на момент национализации 

оно уже не принадлежало церкви. 

Значит, нельзя вернуть здание 

епархии, потому что его никто у 

нее не забирал.

Как тут не вспоминать, что 

в годы Первой мировой войны 

под госпитали временно пере-

оборудовались и училища, и 

гимназии, и даже некоторые 

дворцы. Что никак не меняло ни 

их основного предназначения, 

ни тем более владельцев!

Похоже, сами чиновники это 

тоже понимают. Как заявил на-

чальник городского управления 

образования Дмитрий Филиппов, 

«мы прорабатываем возможность 

строительства школы в относи-

тельно шаговой доступности. 

Найти участок в центре – боль-

шая проблема». Впрочем, его 

опровергает протоиерей Арсений 

Вилков: «У нас строят шикарные 

торговые центры; у нас огромное 

количество новостроек, на кото-

рые находятся лучшие в городе 

места. Почему оказывается, что 

для школы нет ни денег, ни мест – 

а виновата в этом епархия?..»

А теперь давайте подведем не-

которые итоги. В этой истории 

точно нет победителей. Рязанская 

администрация в ней выглядит 

слабее некуда, потому что не 

сумела ни интересы школьни-

ков защитить, ни с церковью по-

хорошему договориться. Местная 

епархия в глазах многих людей 

теперь выглядит как обидчик де-

тей и мишень для критиков. Роди-

тели учеников собирают подписи 

под петицией в адрес рязанского 

губернатора, где просят его не 

только дать оценку действиям со-

трудников горадминистрации, но 

и помочь найти для церкви равно-

ценное школьному здание. А на 

словах – поговаривают о протест-

ном движении (отличный «пода-

рок» Любимову накануне осенних 

выборов в Госдуму).

Между тем в вышеупомяну-

том 327-м законе есть один ин-

тересный параграф. Он гласит: «В 

целях урегулирования разногла-

сий, возникающих при рассмо-

трении заявлений религиозных 

организаций, создаются комис-

сии с участием представителей 

органов государственной власти, 

органов местного самоуправле-

ния, общественных организаций, 

руководящих органов (центров) 

религиозных организаций, а так-

же специалистов, в том числе спе-

циалистов в области религиове-

дения, культурологии, права».

Проще говоря, это когда еще до 

судебных разборок за стол пере-

говоров садятся абсолютно все 

заинтересованные стороны и со-

вместно пытаются найти выход 

из спорной ситуации.

Никакой «согласительной ко-

миссии» в нашем случае создано 

не было, чиновники попытались 

разрулить вопрос единолично и в 

меру своих способностей. Попыт-

ка провалилась… Т

561 ученик 
обучается сегодня в школе с углу-
бленным преподаванием француз-
ского языка, преподают 54 педа-
гога, школа работает шесть дней в 
неделю в две смены. Это одно из 
самых востребованных учебных 
заведений в Рязани – удачное рас-
положение, налаженные междуна-
родные связи, сложившийся педаго-
гический коллектив… 

1  В бывшей духовной семинарии  

давно находится Рязанское 

училище ВДВ. Не выселят ли 

теперь десантников?

2  Митрополит Рязанский 

и Михайловский Марк.

3  и 4  Школа №6, бывшее 

общежитие духовной семинарии, 

из-за которого и разгорелся 

скандал.

1

32

4

превышать шесть лет со дня при-

нятия к рассмотрению заявления 

религиозной организации.

Опираясь на этот закон, в на-

чале 2020 года Рязанская епар-

хия обратилась в мэрию города 

и попросила передать (читай: 

вернуть) им это здание, так как 

ей необходимы помещения для 

духовной семинарии.

Спорить с этим утверждением 

трудно – с приходом советской 
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Почему Татьяна Доронина просит Путина 
спасти МХАТ

•БОРЬБА ИДЕЙ•

МХАТ имени Горького в последнее 

время бесперебойно поставляет 

скандальные новости. Теперь вот 

обнародовано письмо Татьяны До-

рониной Владимиру Путину. Прези-

дента театра – президенту страны. 

В нем Татьяна Васильевна просит 

найти для коллектива нового ху-

друка вместо нынешнего, Эдуарда 

Боякова – «непрофессионального 

и бездарного». А иначе «все по-

глотит хулиганский извращенный 

пошлый развлекательный эстрад-

но-цирковой балаган». Доронина 

жалуется, что из театра выгнаны 

артисты, которые вели репертуар, 

сам репертуар почти уничтожен, а 

помещение «сдается кому захочет-

ся и для чего захочется».

АННА ЧЕПУРНОВА

Бояков занимает пост третий год, 

а письмо появилось только сейчас. 

Недовольство зрело и выплеснулось 

сразу после премьеры «Чудесного 

грузина», в которой дебютировала 

скандально известная Ольга Бузова.

Хотя это далеко не первый пример 

появления дилетантки из мира шоу-

бизнеса на театральных подмостках. 

Если брать нынешний сезон, то в «Же-

нитьбе» театра «Модерн» главную роль 

сыграла Лолита Милявская. В Театре 

на Малой Бронной в спектакле «Бульба. 

Пир» выступила (и удачно!) Екатери-

на Варнава. В том же МХАТе на сцену 

вышел Леонид Якубович в роли свя-

щенника из инсценированного романа 

Водолазкина «Лавр»…

Почему же именно появление Бу-

зовой вызвало потрясение? Вероятно, 

в сознании людей Ольга до сих пор 

остается символом «Дома-2». А МХАТ 

и «Дом-2», во всяком случае в том 

виде, в котором они изначально за-

думывались их творцами, – явления 

несовместные, противоположные. 

Шоу, созданное на потребу невзы-

скательному телезрителю, – и театр, 

призванный, как писал Станислав-

ский, само искусство очистить от 

скверны.

«Последние оплоты пали», «идет раз-

рушение культуры», «МХАТ превраща-

ется в «Дом-3» – судя по комментариям 

под письмом Дорониной в соцсетях, 

возмущение Татьяны Васильевны раз-

деляют очень многие. Кто-то, правда, 

написал, что в бытность ее самой худ-

руком в театре было скучно, но под-

держан не был.

Впрочем, Эдуард Бояков попытал-

ся сделать вид, что Бузову пригласи-

ли в театр отнюдь не ради рекламы 

и повышения продаж. Он объяснил, 

что, мол, МХАТу понадобился в лице 

певицы некий «уорхоловский образ» 

человека, принадлежащего массовой 

культуре. Но прозвучало это лукаво 

и неубедительно. Да и недотягива-

ет, откровенно говоря, Бузова до муз 

художника Энди Уорхола – Мэрилин 

Монро, Элизабет Тейлор, Лайзы Мин-

нелли…

А ведь с благословения Боякова все 

фойе театра увешано фотографиями 

основателей Художественного театра и 

их легендарных спектаклей. Вот только 

где искать ту самую преемственность, 

о которой не устает говорить худрук? Т

P.S. В «Моей жизни в искусстве» Ста-
ниславского есть любопытный отрывок 
о том, как он и Немирович-Данченко под-
ходили к выбору актеров для своей труп-
пы. «Вот вам артист А., – экзаменовали 
мы друг друга. – Считаете его талантли-
вым? – В высокой степени. – Возьмете 
вы его к себе в труппу? – Нет. – Поче-
му? – Он приспособил себя к карьере, 
свой талант – к требованиям публики, 
свой характер – к капризам антрепрене-
ра и всего себя – к театральной дешевке. 
Тот, кто отравлен таким ядом, не может 
исцелиться».

Летние месяцы обернулись катастрофой 

для наших кинотеатров. На фоне жары 

и третьей волны коронавируса, захлест-

нувшей страну, зрители стали предпочи-

тать кинотеатрам пляжи, парки и прочие 

формы необременительного досуга. Про-

дюсеры, рискнувшие в эти дни выпустить 

свои картины в прокат, подозреваю, силь-

но об этом жалеют…

С треском провалился даже такой, казалось бы, 
обреченный на успех фильм, как «Бендер: Начало» – 
остроумный приквел «Двенадцати стульев» с по-
пулярнейшим Сергеем Безруковым в главной роли. 
Авантюрная комедия, вышедшая в конце июня, не 
собрала и половины той кассы, на которую рассчиты-
вали создатели и прокатчики.

Первый месяц лета вообще обернулся кра-
хом для киносетей. Общие сборы в российском 
прокате в июне 2021-го оказались на уровне 
2,5 млрд рублей. Это на 25% меньше майских по-
казателей и на 37% ниже, чем в июне 2019-го. 
За месяц в кинотеатры пришли 9,5 млн зрите-
лей, что на 42% ниже значений допандемийного 
июня. В итоге нынешний июнь показал худшие 
показатели посещаемости и худшую кассу за 
последние пять лет, если не брать в расчет июнь 
прошлого года, когда кинотеатры из-за корона-
вирусных ограничений попросту закрыли двери.

Показатели первого полугодия также самые 
низкие за пять лет. Падение кассовых сборов 
составило почти 25%, а посещаемость киноза-
лов упала на 30%. И связано это, увы, не только 
с морозами, жарой или пандемией. Мы можем 
сколько угодно проклинать засилье американ-
ского кино в российском прокате, но стоило 
«большому Голливуду» из-за пандемии попридер-
жать свои новинки до лучших времен, как нашим 
кино театрам стало нечего показывать.

Российская киноиндустрия, производящая 
порядка 150 картин в год, половина из которых 
не доходит до экрана, оказалась неспособной 
заполнить афишу. Не говоря уже о том, чтобы 
заработать деньги на новые проекты. У нас по-
прежнему не окупается в прокате 9 из 10 вы-
ходящих на экраны российских фильмов. Каче-
ственного зрительского мейнстрима с маркой 
«сделано в России» хватает, как правило, только 
для новогодних каникул и еще для двух-трех 
вспышек относительного зрительского интереса, 
который вызвали фильмы «Пара из будущего», 
«Батя», «Родные», «Пальма»…

Приятно, конечно, что главный хит ново-
годних каникул «Последний богатырь: Корень 
зла» собрал в прокате более 2 млрд и возглавил 
рейтинг успешных фильмов полугодия. В топ-10 
вошел также анимационный «Конек-Горбунок». 
Остальные позиции в десятке заняли зарубеж-
ные ленты. И без американской «Души», без 
«Форсажа-9», «Круэллы», «Тома и Джерри», «Гнева 
человеческого» и еще нескольких ударных гол-
ливудских хитов, которые вышли на российские 
экраны в коронавирусные времена, наши кино-
театры были бы попросту обречены на банкрот-
ство. А так они собрали кое-какую кассу и судо-
рожно держатся на плаву.

Очередные надежды директора и владельцы 
кинотеатров связывают с картиной «Черная 
Вдова», которая 8 июля, после ряда переносов, 
вышла на российские экраны. Аналитики кино-
рынка предрекают этой экранизации комиксов 
Marvel лавры самого успешного релиза в новой 
пандемической реальности. В одной только Се-
верной Америке фильм с голливудской звездой 
Скарлетт Йоханссон может собрать порядка 
170 млн долларов и обойти по сборам уже упо-
минавшийся «Форсаж-9». Вернет ли «Черная 
Вдова» в российские кинотеатры российского 
зрителя, покажут уже эти выходные.

Обидно, конечно, что надежды на спасение 
отечественного проката мы связываем с аме-
риканской кинопродукцией. Но массовое кино 
у нас традиционно получается хуже, чем кино 
авторское, фестивальное, которое не приносит 
больших денег, но работает на репутацию круп-
ной кинематографической державы. 6 июля на 
Лазурном Берегу стартовал престижный Канн-
ский фестиваль, в разных программах которого 
заявлены сразу пять наших фильмов. В том чис-
ле «Петровы в гриппе» Кирилла Серебренникова 
в основном конкурсе и фильмы Алексея Германа 
(«Дело») и Киры Коваленко («Разжимая кулаки») 
во второй по значимости программе «Особый 
взгляд». Пожелаем нашим победы. Фестиваль-
ная удача для художника, да и для страны, – она 
порой дороже всяких денег. Т

Мосгорсуд признал законным решение оштрафовать 
рэпера Моргенштерна на 100 тысяч рублей за пропаганду наркотиков в видеоклипах

Американский кинорежиссер Квентин Тарантино 
купил в Лос-Анджелесе старинный кинотеатр Vista, где будут показывать шедевры 

мирового кино

Невероятные приключения 
сиенцев в России
Итальянская выставка в Пушкинском музее напомнила о даре предвидения 
российских собирателей

•СОБЫТИЕ•

Стоит только узнать об от-

крытии выставок, как впо-

ру молиться: лишь бы сразу 

не закрыли! Не знаешь, то 

ли снова введут локдаун 

и ударят по музеям, как 

прошлой осенью, то ли за-

требуют коды на манер 

ресторанных, и потому 

страшно упустить подарок 

судьбы – перекрестный Год 

музеев России и Италии, по 

иронии судьбы выпавший 

на период полузакрытых 

границ.

ЕЛЕНА ШИРОЯН
ИСКУССТВОВЕД

О 
глобальности события 

свидетельствует приезд 

произведений Дюрера 

– вообще-то немецкого 

художника, но богато 

представленного в коллек-

циях итальянской области 

Умбрия, привезшей сейчас 

свою выставку в Эрмитаж. Тем 

временем столичный ГМИИ 

имени Пушкина выставил 

редчайшие образцы искусства 

Сиены – легендарного города 

в Тоскане, хранящего свой об-

лик со времен Средневековья.

Соперница Флоренции (от-

куда до нее меньше 70 км по 

знаменитой дороге Кьянти, 

где произрастает виноград для 

популярного вина) – героиня 

международного проекта «Си-

ена на заре Ренессанса». Здесь 

в один ряд встали произведе-

ния XIII–XV веков из Нацио-

нальной пинакотеки Сиены, 

ее же городского архива, ряда 

других музеев Тосканы – и со-

брания самого ГМИИ. Послед-

нее оказалось сенсацией: мало 

кто ожидал, что в Пушкинском 

собственная подборка той же 

сиенской школы окажется на 

равных с тем, что привезено 

из Италии.

Если кто и способен уловить 

нечто родное в алтарных об-

разах, написанных в Сиене 

в преддверии Ренессанса, так 

это русские и греки. Город 

в центре итальянского «сапо-

га» долго сохранял связь с ви-

зантийской иконописью, столь 

нам близкой. Когда в галерее 

Уффици вы увидите сияющий 

золотой фон вокруг фигуры 

Мадонны, не сомневайтесь: 

сиенская школа!

Трудно поверить, но скром-

ный поначалу, еще только 

формируемый вокруг уни-

верситетского собрания гип-

совых слепков Музей изящных 

искусств имени императора 

Александра III в 1909 году во-

лею судеб стал обладателем 

неординарной для России 

коллекции раннеитальянских 

сокровищ. Собранная служив-

шим в Триесте дипломатом 

Михаилом Щекиным, она ярко 

отражала эволюцию искусства 

в ведущих художественных 

центрах Проторенессанса. 

Московский интеллигент не 

мог пройти мимо старинных 

произведений из Сиены, Пизы 

и Флоренции, попавших на 

антикварный рынок из закры-

тых церквей, и собрал много 

итальянских «примитивов», 

созданных еще до Высокого 

Возрождения. Свою коллек-

цию он хотел передать в Эрми-

таж, но там ее отвергли из-за 

бюрократических проволочек. 

Зато к идее дара с энтузиазмом 

отнесся Иван Цветаев, осно-

ватель и первый директор 

Музея Александра III, офи-

циально открытого в Москве 

в 1912 году. По сути, коллек-

ция Щекина легла в основу со-

брания живописи нынешнего 

Пушкинского.

Увы, за ХХ век из-за после-

революционных преобразова-

ний музеев, национализации 

старых собраний и сталинских 

распродаж, наконец, из-за пе-

редачи экспонатов из центра 

«для усиления» провинциаль-

ных музеев ГМИИ растерял 

многое из великолепной под-

борки сиенской живописи. 

Завещание коллекционера 

Щекина было нарушено, из его 

дара в стенах музея не осталось 

и четверти. Но поражает уже то, 

что осталось, – «Распятие» Се-

ньи ди Бонавентуры, две створ-

ки полиптиха для города Сансе-

полькро художника Сассетты, 

алтарный складень Франче-

ско д’Антонио де Анконы, вы-

разительные иконы Симоне 

Мартини. Наряду с работами 

учеников основоположника 

сиенской художественной 

школы Дуччо ди Буонинсенья 

выставка позволяет увидеть его 

собственные творения, пусть 

не идеальной сохранности.

Современник великого 

Джотто, впервые упомяну-

тый в документах 1278 года, 

Дуччо был тесно связан с 

традицией, идущей из Ви-

зантии, но тяготел и к готи-

ческой стилистике. Увы, нам 

не дано увидеть в Москве его 

грандиозную картину «Маэ-

ста» (история Христа и Бого-

матери), созданную для собо-

ра Сиены в 1308–1311 годах 

и там же безвыездно храня-

щуюся. Это был заказ Сиен-

ской республики в честь по-

беды над Флоренцией в битве 

при Монтаперти (1260). Как 

видно, сиенцы долго искали 

лучшего мастера, чтобы пору-

чить ему создание знакового 

алтарного образа. Нам в уте-

шение на выставке – целый 

ряд иных икон, дающих шанс 

полюбоваться изяществом и 

тонкостью искусства Сиены, 

а вместе с тем проследить, 

как происходил переход от 

«застывшей» живописи Сред-

невековья к новому, живому 

изобразительному языку.

Но к эпохе Высокого Воз-

рождения школа Сиены от-

цвела и сошла на нет, хотя ее 

образцы сохранялись во двор-

цах и храмах. До сих пор сте-

ны ратуши украшают фрески 

Симоне Мартини и Амброджо 

Лоренцетти. Само же здание 

ратуши – Палаццо Публи-

ко – стоит в центре древнего 

города, помнящего еще пред-

шественников римлян – этру-

сков. Над ним возвышается 

Торре дель Манджа (Башня 

Транжиры – по прозвищу ее 

первого звонаря, любителя 

расточительной жизни), со-

перничая с колокольней Дуо-

мо – грандиозного кафедраль-

ного собора, призванного, по 

мысли отцов города, затмить 

флорентийскую Санта-Мария 

дель Фьоре. Однако строитель-

ство святыни, начавшееся в 

конце XII века, неоднократно 

прерывалось из-за междо-

усобных войн, финансовых 

проблем и, наконец, эпиде-

мии чумы 1348 года, унесшей 

жизни тысяч сиенцев, в том 

числе знаменитых братьев-

художников Лоренцетти. Все 

же и потом Дуомо продолжал 

украшаться, сегодня это на-

стоящая «шкатулка драгоцен-

ностей». Т

P.S. Да и саму «извечную» вражду 
Флоренции и Сиены века сгла-
дили, обе республики влились 
в единое итальянское государ-
ство, а соборы, дворцы, картины 
и статуи остались достоянием че-
ловечества. Неслучайно в список 
Всемирного наследия ЮНЕСКО 
внесены не отдельные здания 
Сиены, а весь ее исторический 
центр, к счастью, отлично со-
хранившийся. Там теперь совсем 
немного жителей – около 55 ты-
сяч. Зато сотни тысяч туристов 
каждый год изумленно бродят 
по узким вьющимся улицам, где 
между высокими домами при-
паркованы мотоциклы и протя-
нуты веревки для белья. Помню 
и свое впечатление от колыхания 
белых, как паруса, простыней 
и синих гроздьев джинсов на 
фоне ярко-голубого неба под ак-
компанемент гулко отдающихся 
среди каменных стен голосов. 
Казалось, я прямиком попала 
в фильм неореализма, где день 
сегодняшний и далекая древ-
ность неразрывно переплелись.

И 1/4
не осталось в музее 
от дара коллекционера 
Щекина. Но поражает 
уже то, что осталось

Мимо кассы…

Взгляд

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК

КИНООБОЗРЕВАТЕ ЛЬ «ТРУД А»
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Там, где Бузова, успех и внимание прессы обеспечены. Беспроигрышный 

вариант...

Искусство Сиены – мостик между восточной иконой 

и западной живописью.

Сборы российских 
кинотеатров в первом 
полугодии оказались 
худшими за последние 
пять лет
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Те из любителей спорта, кто постарше, на-

верняка помнят мультсериал под названием 

«Баба-яга против!». В образе вздорной ста-

рушки недвусмысленно выступали США и их 

союзники, бойкотировавшие московскую 

Олимпиаду-1980 и призывавшие к этому 

остальной мир. А теперь ту самую Бабу-ягу 

все больше напоминают сами организаторы 

предстоящих Игр в Токио. Японцы придумы-

вают все новые и новые ограничения для 

спортсменов и болельщиков, а чиновники 

МОК вынуждены с ними соглашаться.

Олимпиада в Токио должна была состояться еще про-
шлым летом, но из-за пандемии коронавируса со-
стязания перенесли на год. Пройдут они с 23 июля по 
8 августа. Пройти-то пройдут, но как и для кого? Вопрос 
не праздный.

Еще в марте организаторы решили запретить 
въезд в страну иностранным болельщикам. И для 
своих установили лимит: сначала в 10 тысяч человек, 
а потом и вовсе ужесточили его до 5 тысяч. Еще ого-
ворка: заполняемость любого спортивного объекта 
не должна превышать 50%... И вот совсем уже ра-
зящая сердце болельщика новость: торжественные 
церемонии открытия и закрытия Олимпийских игр 
в Токио пройдут без зрителей. На трибуны пустят 
только официальных лиц.

Представляете такой праздник?
Говорят, большинство японцев и без всяких 

запретов намерены по максимуму если не бой-
котировать, то 
игнорировать эти 
Олимпийские игры. 
Они с самого начала 
выступали против их 
проведения в своей 
стране. Спрашивает-
ся: зачем же нужно 
было огород горо-
дить и выхолащивать 
главные соревнова-
ния четырехлетия? 
Ведь мир живет 
в у словиях пандемии 
уже полтора года, 
было время поду-
мать, все взвесить и 
найти приемлемый 
выход.

Можно ли пред-
ставить без зрителей олимпийские турниры, а так-
же церемонии открытия и закрытия Игр? Об этом 
корреспондент «Труда» спросил у известного певца 
Льва Лещенко. Лев Валерьянович к тому же большой 
фанат спорта, вживую присутствовал на многих лет-
них и зимних Олимпиадах. А песня «До свиданья, Мо-
сква» в его исполнении, под которую летом 1980-го 
улетал в ночное небо над «Лужниками» наш ласковый 
миша, вошла в мировую олимпийскую историю.

– Это абсурдная идея, – категоричен Лещенко. – 
Чем так проводить Игры, лучше вообще не браться 
за это. Это хуже, чем актерам на сцене играть в пу-
стом зрительном зале. И актерам, и певцам, и тем 
более спортсменам важны не только очки-секунды, 
но и атмосфера, взаимодействие с публикой. Спорт 
невозможен без эмоций. Без зрителей крупнейшие 
соревнования превращаются в заурядную трениров-
ку. Абсолютно неправильный подход! Нет эмоций, 
куража, отдачи. Теряется смысл: ради чего вся эта 
затея?

Признаться, эта новость меня окончательно 
расстроила. Сам я ждал Игры в Токио не с таким эн-
тузиазмом, какой бывает в преддверии праздника. 
Российские баскетболисты и футболисты в Токио 
не отобрались, а это мои любимые виды спорта. 
Российские мастера стритбола, конечно, молод-
цы, что претендуют на медали. Но лично мне этот 
вид спорта интереснее смотреть вживую, рядом с 
площадкой. Если бы я попал на Игры зрителем, так 
и сделал бы. Теперь посмотрю по телевизору раз-
ве что легкую атлетику, хотя и там у россиян состав 
сильно урезан...

Да, ковид раскидал народы по своим квартирам. 
Если японцы не хотят пускать зрителей, то МОК мог 
бы перенести Олимпиаду в другую страну. Вон на 
футбольном Евро те же венгры и англичане даже при 
самых неблагоприятных нынешних условиях нашли 
способ пускать на стадионы по 60 тысяч зрителей, 
вместо того чтобы ставить шлагбаум перед болель-
щиками. Тут есть и другой пример. Можно было бы 
провести серию локальных соревнований по разным 
видам спорта, а в связи с особой ситуацией в мире 
дать им в виде исключения статус олимпийских. 
Например, циклические виды спорта – в Велико-
британии, Германии, других северных странах, 
игровые – в южных. Конечно, учитывая наличие 
инфраструктуры и эпидемиологическую обстановку 
в конкретных странах. Ведь проводится сейчас фут-
больный чемпионат в 11 странах. Могли бы и с Олим-
пийскими играми аналогично и оперативно вопрос 
решить. Но интересы болельщиков остались на зад-
нем плане. Так нельзя! Т

ЗАПИСАЛ ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Правительство Японии в связи с карантином 
ввело в Токио режим ЧС, который продлится до 23 июля – дня официального 

открытия летних Олимпийских игр

За день до финала
В воскресенье, 11 июля, мы узнаем, кто станет чемпионом Европы: впервые 
в истории сборная Англии или Италия – 53 года спустя?

Клуб НХЛ «Тампа-Бэй» второй раз подряд выиграл 
Кубок Стэнли. Защитник Михаил Сергачев стал самым молодым российским 

хоккеистом, дважды завоевавшим трофей

Взгляд

ЛЕВ ЛЕЩЕНКО
ПЕВЕЦ, ЛУЧШИЙ ДРУГ ФИЗКУЛЬТУРНИКОВ

•НАКАНУНЕ•

Англичане и итальянцы син-

хронно сыграли вничью в ос-

новное время в полуфиналах с 

одинаковым счетом 1:1 против 

Дании и Испании. А дальше одни 

обошлись голом Харри Кейна в 

дополнительное время, другие 

удачнее пробили серию после-

матчевых пенальти, чтобы в 

воскресенье определить силь-

нейшего на «Уэмбли».

МИХАИЛ СМИРНОВ, 
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
ока болельщики в предвку-

шении развязки оценивают 

шансы команд, взвешивая, 

чьи козыри весомее и кто 

из тренеров – Манчини 

или Саутгейт – сможет смыть 

победой печальные воспомина-

ния о не удачном для каждого 

евро-опыте в качестве игрока, 

мировая футбольная обществен-

ность принялась за любимое за-

нятие: раскладывать по косточкам 

все, что произошло за этот жаркий 

футбольный месяц. В чем корень 

удач и промахов, какие идеи дви-

жут сегодня ведущими тренерами 

и их подопечными? Не останем-

ся в стороне от этого разговора и 

мы, неудачники нынешнего Евро. 

Реакцию российских любителей 

футбола на выступление нашей 

сборной можно выразить одним 

словом: провал! Именно так на-

чал свой комментарий «Труду» и 

многолетний капитан московско-

го «Динамо» 60–70-х годов Вале-

рий ЗЫКОВ: «Да, это полный про-

вал сборной Черчесова. Команда 

не показала ни внятной игры, ни 

характера, а тренер оказался не го-

тов реагировать на происходящее 

на поле и влиять на ход матча. Да и 

выбор некоторых игроков вызыва-

ет недоумение. Почему он, по сути, 

не дал шанса Соболеву и Черышеву 

и упорно рассчитывал на далекого 

от себя самого трехлетней давно-

сти Артема Дзюбу? Конечно, надо 

все кардинально менять. Но ведь 

и приход самого известного ино-

странного специалиста вряд ли 

нам поможет. Мы такие сюжеты 

уже видели с Адвокатом, Капелло, 

да и с Хиддинком, пусть при нем и 

произошло какое-то подобие чуда 

на Евро-2008. Принципиально 

другого качества футбола и фут-

болистов на нашей почве просто 

не произрастает».

Да, эта нехитрая мысль – «других 

футболистов у нас для вас нет!» – по-

вторяется снова и снова. И в волне 

критики от болельщиков, нака-

тывающей в интернете на облом-

ки суденышка, которым пытался 

рулить Станислав Черчесов. И в 

бесконечных рассуждениях «фут-

больных людей» о поиске замены 

на тренерском мостике. Призывы 

и требования разорвать с Черчесо-

вым контракт по ходу отборочного 

турнира к чемпионату мира уже к 

началу сентября сопровождаются 

слухами о возможных кандидатах 

на «расстрельное» место. В списке 

этом мелькают имена и наших Ле-

онида Слуцкого, Сергея Семака, 

Валерия Карпина (причем никто 

из них не дал даже намека на со-

гласие занять должность), и варяж-

ских гостей: Андре Виллаш-Боаш, 

Владимир Петкович, Йоахим Лев, 

Доменико Тедеско. Особенно «уми-

ляет» «приглашение» немцев, с од-

ним из которых недавно расстался 

московский «Спартак», а с другим 

его родная бундестим, вылетевшая 

на Евро в 1/8 финала.

Понятно, что некоторое за-

тишье перед финальным матчем 

завершится уже в понедельник, 

12 июля. Станет известен новый 

чемпион Европы, а мы, как писал 

испанский классик, «вернемся к 

нашим баранам» – с новой силой 

бросимся обсуждать скорбную в 

своей безвыходности ситуацию, 

сложившуюся в отечественном фут-

боле. Но пока возникла передышка, 

есть смысл поговорить о том, о чем 

сегодня больше всего рассуждают 

по всей футбольной Европе: и все 

же – Англия или Италия?

Валерий НЕПОМНЯЩИЙ, успеш-

но поработавший со сборной Ка-

меруна, наделавший с нею немало 

шуму на ЧМ-1990 в Италии, считает, 

что это будет поединок достойных 

соперников: «Обе команды, скром-

но стартовав, набирали обороты по 

ходу турнира. А полуфиналы прове-

ли просто образцово-показательно, 

в первую очередь тактически пере-

играв соперников. Возьмем, к при-

меру, итальянцев. Набор игроков у 

них явно не сильнее, чем у сборной 

Испании. Но испанцы находятся 

лишь в стадии становления, тогда 

как у итальянцев уже хорошо наиг-

ранный состав. Причем с глубоким 

резервом. Каждый, выходя на за-

мену, усиливает игру. По игре в 

полуфинале испанцы были пред-

почтительнее. Но в футболе так час-

то бывает: «Не родись красивым, а 

родись счастливым». Удача была на 

стороне команды Манчини. Из двух 

своих голевых моментов итальян-

цы реализовали один. У испанцев 

моментов было больше, но они ими 

не распорядились. Ну а серии пе-

нальти – это дело случая...»

Тем не менее победа итальянцев 

справедливая, считает Непомня-

щий. Манчини удалось создать 

боеспособный коллектив из моло-

дых игроков. Команда обрела новое 

лицо, став атакующей и быстрой. 

Несомненно, улучшились команд-

ные действия, а по части сплочен-

ности итальянцам нет равных. 

Единственное слабое место у них 

я заметил в центре обороны, где 

футболисты будут помедлительнее 

остальных. Возможно, англичане в 

финале смогут этим воспользовать-

ся за счет скорости своих форвардов 

и их умения выигрывать борьбу на 

втором этаже.

В полуфинале с Данией англичане 

сумели по ходу тяжелой игры при-

бавлять в скорости и в движении. 

Родоначальники футбола, подгоняе-

мые трибунами, задавили соперни-

ков. Но лучше бы они забили с игры...

Что касается финала, то лично 

для меня он непредсказуем. По ор-

ганизации игры предпочтитель-

нее мне кажутся итальянцы. Но 

быстрые английские нападающие 

Стерлинг, Кейн и Сака способны на-

казать за нерасторопность италь-

янских стопперов Кьеллини и Бо-

нуччи, на пару которым 70 лет. Вот 

и посмотрим...

Посмотрим! Т

«Такая Олимпиада 
мне неинтересна!»

Немцы всегда славились умением 
извлекать уроки из поражений

•ПАРАЛЛЕЛИ•

«Труд» попросил Сергея КИРЬЯКОВА, 

главного нашего специалиста по не-

мецкому футболу, оценить, в чем при-

чины провала команды Лёва и как 

реагируют на это в самой Германии. 

А еще, можно ли верить слухам о при-

глашении немецким тренерам возгла-

вить сборную России?

ВЛАД МЕНЬШОВ

– В Германии, конечно же, кипит всеоб-

щее негодование по поводу неудачного 

выступления сборной. Но «красных ли-

ний» там не переступают – на оскорбления 

и унижения игроков и тренеров никто не 

переходит, ни в СМИ, ни даже в соцсетях. 

Критика в основном конструктивная.

Кадровые проблемы несомненны. Но не 

от хорошей же жизни Лёв позвал в сбор-

ную старую гвардию: 32-летнего Матса 

Хуммельса и 31-летнего Томаса Мюллера, 

чьи лучшие времена позади. Сильнее них 

на этих позициях в Германии игроков се-

годня нет – и это все понимают.

Сам Лёв работает слишком долго, пере-

мены нужны были еще после провального 

чемпионата мира 2018 года. Но Немецкий 

футбольный союз (DFB), учитывая былые 

заслуги бундестренера, решил продлить 

с ним сотрудничество. Теперь понятно, 

что это было ошибкой.

Тем не менее немцы (в отличие от рос-

сиян) продолжают считать свою страну 

одной из самых футбольных в мире. Они 

всегда славились умением извлекать уро-

ки из поражений, работать над ошибками 

на всех уровнях – от национальной сбор-

ной до юношеского футбола. Сейчас, после 

двух подряд громких неудач на ЧМ-2020 

и нынешнем Евро, соберется тренерская 

конференция, куда будут приглашены 

не только свои специалисты, но и ино-

странные – из Испании, Италии, Англии. 

Каждый крупный турнир выявляет новые 

тенденции, которые немцы тщательно 

анализируют, внедряя все лучшее и пере-

довое в жизнь.

В Российском футбольном союзе давно 

говорится о пользе таких мероприятий, но 

если у нас нечто подобное и проводится, 

то весьма формально. А у немцев и за точ-

ностью выводов, и за выполнением реше-

ний строго следит футбольный союз. Под 

эгидой Объединения тренеров работают 

все специалисты, вплоть до детских. Такая 

системность очень важна. Мне неизвестны 

случаи, чтобы немецкие тренеры что-либо 

игнорировали из новейших методик, ко-

торые им «спускает» DFB.

После памятного провала на Евро-2000, 

где немцы заняли последнее место в груп-

пе, было четко прописано: если кто-то бу-

дет работать по старинке, ему путь в си-

стему сборных заказан, даже в юношеские. 

Были тщательно расписаны конкретные 

упражнения и физические нагрузки, ко-

торые следует выполнять в том или ином 

возрасте. Причем и клубные тренеры тоже 

соблюдали эти базовые моменты, пони-

мая, что это им пойдет на пользу. Уверен, 

теперь немецкий футбол ждет похожая 

«перенастройка».

Что касается разговоров о приглаше-

нии  того же Лёва в сборную России... 

Такого уровня специалисты дадут по-

ложительный ответ лишь в том случае, 

если увидят возможности что-то карди-

нально поменять и усилить в футбольном 

хозяйстве страны, куда их приглашают. 

Думаю, Лёв скорее возьмет длительную 

паузу в работе, чем пустится в авантюр-

ное приключение. Т

Родоначальники футбола предвкушают первую в истории победу на Евро. Осталось только узнать, что думают 

по этому поводу итальянцы...

Лёв скорее 

возьмет 

длительную 

паузу в работе, 

чем пустится 

в авантюрное 

приключение 

со сборной 

России.

53 года
назад Италия выиграла первенство 
Европы. А англичане и единственным 
золотом европейской пробы 
похвастаться не могут...
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•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Пока полиция рапортует об уголов-

ных делах за подделку сертифика-

тов о вакцинации и мошенничество 

с QR-кодами, социологи говорят о 

российском феномене: дескать, наше 

население, привыкнув к давлению 

государства, лучше других научилось 

приспосабливаться. Но не будем 

обольщаться: мы не уникальны, под-

делывали документы везде и всегда. 

А некоторые из этих фальшивок соз-

давали забавные коллизии или даже 

меняли ход истории.

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

А 
вот и иллюстрация к самой, пожа-

луй, грандиозной средневековой 

фальсификации, вошедшей в исто-

рию как «Константинов дар». В гра-

моте, написанной от имени первого 

христианского императора Константина 

Великого (IV век), рассказывается, как тот, 

чтобы исцелиться от проказы, собирал-

ся, по рекомендации языческих жрецов, 

искупаться в крови убитых младенцев. 

Но в последний момент одумался, за что 

и был вознагражден. Во сне ему явились 

апостолы Петр и Павел и посоветовали 

отыскать римского папу (так называли 

главу местной христианской общины) 

Сильвестра и принять у него крещение.

Император так и сделал. На фреске в мо-

настыре Санти-Куаттро-Коронати в Риме 

запечатлен апофеоз этой истории: исце-

ленный император ведет под уздцы коня, 

на котором восседает Сильвестр. Кроме 

любимого скакуна царь подарил папе всю 

западную часть империи включая Рим 

и вручил власть над христианской церко-

вью. А также над светскими правителями: 

дарственный акт Константина запрещал 

им «до скончания века» отнимать церков-

ное имущество или пошлины. И, построив 

в Риме церкви в честь Петра и Павла, им-

ператор удалился в новую столицу – Кон-

стантинополь, оставив себе восточную 

часть империи.

Теперь-то мы знаем, что все это выдум-

ки. И столицу император перенес на берега 

Босфора исключительно по прагматиче-

ским соображениям: подальше от набегов 

варваров, да и земли там были побогаче. 

И крестился Константин буквально нака-

Какой документ считается самым защищенным от подделок 

Не QR-кодом единым…
нуне смерти, у константинопольского 

архиепископа Евсевия Никомидийского. 

Но подлог открылся только в XV веке. А до 

этого могуществу пап практически не 

было предела. Они утверждали европей-

ских монархов, организовывали Кресто-

вые походы и даже пытались управлять 

другими христианскими престолами: 

считается, что именно отказ патриарха 

Константинопольского признать главен-

ство Рима стал одной из причин раско-

ла Церкви в 1054 году на католическую 

и православную.

А разоблачил подделку секретарь 

неаполитанского короля, блестящий 

эрудит и интеллектуал Лоренцо Валла. 

Его трактат «О подложности Констан-

тинова дара» (1440) читается как де-

тектив. Особенно впечатляет развязка: 

оказывается, фальшивка, изготовлен-

ная в VIII веке, имела двойной прицел. 

Сначала она позволила тогдашнему 

папе Стефану III отблагодарить пред-

водителя франков Пипина Короткого, 

защитившего Рим от лангобардов (древ-

негерманские племена), короновав его 

и запретив избирать королей не из его 

потомков. А потом дала самому папе 

оружие в борьбе с европейскими мо-

нархами. 

Конечно, Ватикан всячески оспари-

вал трактат Лоренцо Валлы и даже вклю-

чил его в «Индекс запрещенных книг» 

в 1546 году, но это уже ничего не могло 

изменить. В XIX веке фальсификацию 

документа пришлось-таки признать… 

С одним уточнением – церкви, в которых 

покоятся мощи апостолов Петра и Павла, 

Константин в Риме все-таки построил! 

Позже над ними были возведены знаме-

нитые собор Святого Петра и базилика 

Святого Павла…

Кстати, об апостоле Павле. В «Дея-

ниях святых апостолов» есть момент, 

косвенно связанный с нашей сегод-

няшней темой. Помните, когда Павла 

схватили в Иерусалиме и хотели под-

вергнуть бичеванию, апостол спросил: 

разве вам позволено бичевать римского 

гражданина, да и без суда? «Тогда тыся-

ченачальник, подойдя к нему, сказал: 

скажи мне, ты римский гражданин? – 

Он сказал: да. – Тысяченачальник от-

вечал: я за большие деньги приобрел 

это гражданство. – Павел же сказал: а 

я и родился в нем».

В наше время на территории бывшей 

Римской империи найдено более тысячи 

документов, аналогичных тому, что на 

фото вверху. Это сертификат о римском 

гражданстве, принадлежащий в 70-х го-

дах первого века, как раз когда жил Па-

вел, центуриону по имени Ликкаиус из 

Марсонии (ныне Славонски-Брод, что в 

Хорватии). Воины-легионеры, отслужив-

шие не менее четверти века, получали 

этот документ, а с ним и все права, даро-

ванные по закону (в том числе – защиту 

от телес ных наказаний). Сертификат 

состоял из двух «страниц» – бронзовых 

пластин, скрепленных цепочкой. Инте-

ресно, что далеко не всякий мог загля-

нуть внутрь этого документа: каждый 

раз после проверки чиновники вновь его 

запечатывали. По словам ученых, серти-

фикат о римском гражданстве, возможно, 

является самым защищенным от подде-

лок документом в истории. Правда, как 

мы узнали из Священного Писания, его 

можно было купить…

А теперь перенесемся в Древнюю Русь, 

где первые документы (грамоты) извест-

ны с XI века: проезжие (для купцов), жа-

лованные (для князей и монастырей), 

отпускные (для холопов и крестьян) и все-

возможные «наказные печати» от царей, 

вельмож и митрополитов. Первые случаи 

фальсификаций «в политических и лично-

корыстных целях» зафиксированы уже с 

XIV века, хотя наверняка подделывали и 

раньше. А вот и примеры двух фальши-

вок. На снимке слева – наказная грамота, 

якобы выданная патриархом Мос ковским 

Иоакимом в 1674 году. Согласно ей, по-

дьячий Козьма и пристав Тимофей были 

посланы в Кевролу и Мезень (города на 

территории нынешней Архангельской 

области) «досматривать благочиние». Но, 

видимо, где-то прокололись, потому что 

о дальнейшей судьбе досмотрщиков мы 

узнаем из материалов допроса в Приказе 

тайных дел. Оказывается, «воровской на-

каз» Коземка и Тимошка изготовили сами, 

приложив печать, срезанную с грамоты 

митрополита Нижегородского: в подлогах 

документов в то время чаще всего участво-

вали официальные делопроизводители, 

дьяки и подьячие. И по этой фальшив-

ке мошенники взяли у священников по 

8 рублей – а на рубль, между прочим, в 

те времена можно было купить бычка-

четырехлетку или стадо овец.

На фото справа – тоже подделка, 

изготовленная в начале XIX века. В то 

время крестьянам, чтобы уйти в город 

на заработки, надо было получить раз-

решение. Оно выдавалось всего лишь 

на год. И многим дешевле было приоб-

рести рублей за 10 (меньше месячного 

оклада рабочего) липу, чем обивать 

казенные двери… 

Вам, кстати, это ничего не напо-

минает?

Ну а на этой марке, выпущенной 

65 лет назад, изображено событие, 

которого… никогда не было! Правда, 

известно об этом стало лишь через 

два года после ее появления: сейчас 

марка уникальна. Впрочем, как и 

история этой фальсификации. Ее 

автор – коллекционер рукописей 

и исторических документов Алек-

сандр Сулакадзев, живший в Петербурге 

в конце XVIII – начале XIX века. Про его 

находки и раритеты ходили легенды. Так, 

директор Императорской публичной биб-

лиотеки Алексей Оленин, зашедший по 

совету Гавриила Державина к Сулакад-

зеву, рассказывал: «В углу лежала куча 

битых черепков – якобы посуда татар-

ских ханов, и камень, на котором после 

Куликовской битвы отдыхал Дмитрий 

Донской. Был и костыль Ивана Грозного, 

очень похожий на деревянную дубинку, 

которой на Кавказе пастухи отгоняют со-

бак… Когда я сказал, что нужны истори-

ческие подтверждения, хозяин обиделся: 

«Помилуйте, я же честный человек, не 

буду обманывать!».

В 1819 году, использовав информа-

ционный повод – гибель французской 

астронавтки Софи Бланшар, Сулакад-

зев, из-под чьего пера вышло уже немало 

«древностей», обнародовал выдержку из 

дневника своего деда, который, дескать, 

служил в Рязани полицмейстером и был 

свидетелем полета на воздушном шаре. 

«1731 год. В Рязани при воеводе подьячий 

нерехтец Крякутной фурвин сделал, как 

мяч большой, надул дымом поганым, от 

него сделал петлю, сел в нее, и нечистая 

сила подняла его выше березы, а после 

ударила о колокольню, но он уцепился 

за веревку, чем звонят, и остался тако 

жив». Рукопись «О воздушном летании 

в России…» осталась без внимания: ре-

путация фальсификатора на тот момент 

была известна. Но позже, в 1901 году, ее 

обнаружил журналист, популяризатор 

науки Александр Родных и опубликовал 

статью: в России летали на воздушных 

шарах еще до первых воздухоплавателей 

братьев Монгольфье. Сенсация облетела 

газеты, а после революции попала в эн-

циклопедию, книги и справочники. Вот 

и марку выпустили. 

Так бы мы и радовались по сей день, 

если бы не научный сотрудник Библиоте-

ки АН СССР Вера Покровская. Она обнару-

жила исправления в тексте Салакадзева 

(у того летал «немец крещеный Фурцель», 

но патриоту Родных, очевидно, этот ва-

риант не понравился), а также полное 

отсутствие исторических упоминаний 

о событии. Получилась двойная фальси-

фикация. Тоже раритет! Т
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В 1440 году
вышел трактат секретаря неаполитанского 
короля, блестящего интеллектуала Лоренцо 
Валлы «О подложности Константинова 
дара». До сих пор читается как детектив!

Думали, тюрьма, оказалось – замок!
•ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ•

Начну с избитой истины: лю-

дей тянет к историческим 

местам и святыням. Многие 

страны давным-давно научи-

лись использовать это стрем-

ление прикоснуться к былому 

себе во благо: толпы туристов 

приносят большие деньги. Вот 

и мы потихоньку учимся. Но 

наука эта дается непросто.

ВЛАДИСЛАВ РЖЕВСКИЙ
КАЛИНИНГРАД

Город Гвардейск Калининград-

ской области – бывший прусский 

Тапиау. Так называется и замок, 

заложенный еще рыцарями Тев-

тонского ордена. С него и начался 

этот самый город. В ХIХ веке за-

мок превратили в тюрьму. После 

Второй мировой он сохранял свой 

«закрытый» статус в разных ипо-

стасях. А последние 60 лет здесь 

была колония общего режима.

Не один год шли разговоры 

о том, что колонию отсюда сле-

дует убрать, превратив замок 

в объект сферы туризма. И вот – 

свершилось! На днях из Тапиау 

перевели в другие колонии по-

следних заключенных. Заверша-

ется и процесс передачи замка 

из ведения УФСИН в руки регио-

нальных властей. А что дальше? 

Первое время ответствен-

ность за новый туристический 

объект возьмет на себя областной 

историко-художественный му-

зей. Однако будем реалистами: 

вдохнуть новую жизнь в старую 

тюрьму должен серьезный инве-

стор. И если все пойдет по плану, 

то к 2024 году Тапиау приведут 

в порядок и замок заработает уже 

как туристический центр. Наде-

емся, что так и случится.

А вот в самом западном на-

циональном парке России не ис-

ключено появление небоскреба. 

Куршская коса – непременный 

пункт программы каждого ува-

жающего себя туриста в Кали-

нинградской области. Любят 

ее и жители региона. Эта узкая 

песчана я полоска протяну-

лась между Балтийским морем 

и Куршским заливом. И на здеш-

ние красоты особенно привле-

кательные виды открываются 

с самых высоких дюн. Но у есте-

ственных высот, говорят, по-

явится руко творный конкурент.

Директор национального пар-

ка «Куршская коса» Анатолий 

Калина озвучил идею: почему 

бы не построить на территории 

национального парка 45-метро-

вую обзорную башню в виде спи-

рали. Идешь, значит, все выше 

да по кругу, а виды все краше, 

все масштабнее. Причем там 

могут быть еще и подъемники, 

и канатные дороги, и горки для 

спуска. И инвестор якобы уже 

имеется...

Правда, защитники при-

роды раскритиковали идею. 

Совершенно-де неуместно та-

кое на косе. Не говоря о том, 

что такая стройка на объекте 

из списка Всемирного наследия 

ЮНЕСКО – как гвоздь в сапоге, 

там такие рукотворные вмеша-

тельства в природный ландшафт 

не одобряют. И в случае появле-

ния небоскреба на косе ее, ско-

рее всего, просто вычеркнут из 

статусного списка.

Отметим, в список Всемирно-

го наследия ЮНЕСКО Куршская 

коса была включена в 2000 году. 

И попала она в этот престижный 

перечень как «культурный ланд-

шафт» – пример гармоничного 

сосуществования природы и де-

ятельности человека. Зачем же 

покушаться на эту гармонию? Т
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Вновь приостановлено разминирование немецкой баржи, затонув-
шей в 1945 году возле Пиллау (ныне – Балтийск). Судно с боеприпа-
сами, находящееся на 17-метровой глубине в 1,5 км от береговой 
черты на внешнем рейде Балтийска, было обнаружено в 2009 году. 
Оно разорвано на две части, занесено илом и песком. В 2010–
2015 годах оттуда подняли 3105 мин, снарядов и фаустпатронов. 
В прошлом году разминирование было продолжено – тогда удалось 
обезвредить еще 7016 взрывоопасных предметов. Месяц назад 
работы там возобновились. Водолазы совершили более 200 по-
гружений. В итоге со дна моря было поднято и уничтожено 9747 бое-
припасов. Сейчас разминирование вновь приостановлено: срок 
командировки приглашенной команды спасателей и саперов истек, 
специалисты уехали. Но работы на затонувшем судне будут обяза-
тельно продолжены.
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Второй год мы живем в условиях постоянного 
стресса. Пандемия и жесткий карантин сеют страхи 

и выводят из себя даже таких крепких людей, как 
пилоты гражданской авиации. Корреспондент 

«Труда» выяснял у специалистов, как в таких 
условиях обеспечить безопасность полетов. 

Пролетая над гнездом кукушки
Серьга в носу – 
фактор риска

В Красноярске два 
18-летних парня попали в 
больницу после встречи с 
«блюстителем нравов». Шли, 
никого не трогали, но один 
внешностью выделялся 
из общего ряда: волосы 
крашеные и серьга в носу. 
Этого оказалось достаточно, 
для того чтобы здоровенный 
прохожий наглядно показал, 
как, по его мнению, следует 
выглядеть сибиряку. 
В результате «урока» у 
одного сломана челюсть, у 
второго – сотрясение мозга. 
А сам «учитель» задержан 
полицией за хулиганство. 
Вот вам и толерантность...

Всюду жизнь

Личный состав Управления 
по конвоированию УФСИН 
по Архангельской области 
удостоен благодарности за 
«решительные действия во 
время несения службы». Нет, 
речь не о предотвращении 
побега – здесь все 
серьезнее. Бойцам 
пришлось принимать 
экстренные роды прямо на 
этапе, в спецвагоне поезда 
Архангельск – Москва, где 
у 26-летней осужденной 
начались преждевременные 
схватки. Все завершилось 
благополучно: родилась 
девочка, мама с ребенком 
отправлена на скорой 
помощи в перинатальный 
центр Ярославля.

Девочка, хочешь 
сниматься в кино?

С таким вопросом к 
детишкам и их родителям 
обращаются мошенники, 
нашедшие очередной способ 
облапошить доверчивых 
граждан. Они летают по 
стране и обещают роли в 
новом детском блокбастере 
в обмен на «инвестиции» в 
кинокартину. Заключают 
договор, берут деньги, 
только фильм так никогда и 
не выходит. И ведь клюют на 
эту удочку – кому из пап-мам 
не хочется увидеть свое чадо 
на большом экране.

Мальчик в сарае 
ружьишко нашел...

Эта трагедия случилась 
в деревне Бараново 
Костромской области. Там 
девятилетний мальчуган 
случайно застрелил свою 
четырехлетнюю сестренку 
из охотничьего ружья. Как 
выяснили приехавшие к 
месту ЧП полицейские, ружье 
не было зарегистрировано, 
валялось в гараже вместе с 
патронами. Игра с оружием 
до добра не доводит – и 
вот еще одно горькое 
подтверждение известному 
правилу...

Вы так больше 
не шутите!

Филиппинка Сабрина 
Тапи получила необычный 
подарок в день 65-летия. 
Внуки торжественно 
вручили ей коробку, 
привязанную к воздушному 
шару. Стоило имениннице 
развязать узел, как шар 
взлетел и потащил за собой 
связанные в ленту купюры. 
Шутка юбиляршу едва не 
привела к инфаркту, но, 
к счастью, все обошлось 
без жертв. Родственники 
объяснили, что улетевшие 
деньги были распечатаны 
на домашнем принтере, 
а настоящие купюры ей 
вручили за праздничным 
столом.

•ТРУДЫ•

В прошлом номере «Труда» мы уже за-

давались этим непростым вопросом: 

«Почему наши дети не любят читать?». 

Сегодня продолжение разговора. 

А поводом для него стал выход в свет 

нового романа Александра Витков-

ского «Пеликанша. Учитель – птица 

неясыть». Это пронзительное по-

вествование о современной школе 

и учителях, их непростых, порой дра-

матичных взаимоотношениях с учени-

ками, родителями и чиновниками от 

образования.

ВЛАДИМИР ПЕТРОВ

–А
лександр, если судить по ва-
шим предыдущим книгам – 
к примеру, политическому 
детективу «За пять минут 
до ядерной полуночи», – вам 

близки увлекательные сюжеты из сфе-
ры международного шпионажа, гло-
бального противостояния сверхдер-
жав… И вдруг этот роман об учителях 
и проблемах нынешней российской 
школы. С чего вдруг?
– Для начала несколько цифр и фактов. За 

четверть века в нашей стране закрылись 

тысячи школ. Упал уровень образования – 

лишь 25–30% первоклашек доходят до 

11-го класса. Или вот: 70% учителей хотя 

бы раз подвергались насилию и травле со 

стороны учеников или администрации. 

Обучение превратилось в сферу платных 

услуг. А убийство учителей и школьников 

в Казани? Что еще должно произойти, что-

бы мы осознали кризис российской школы? 

Сейчас в России 41 350 школ, где учатся 

более 16 млн детей и работают 1,1 млн учи-

телей. А еще есть папы и мамы, бабушки 

и дедушки. Проблемы воспитания и об-

учения детей касаются каждого из нас.

– Об этом давно говорят и спорят, но ни-
кто не может внятно сказать, как имен-
но поднять уровень образования и вер-
нуть современному учителю уважение 
детей и взрослых. У вас есть рецепт?
– Прежде всего надо перестать относиться 

к школе как к предприятию сферы услуг. 

Поднять зарплату за учительскую норму – 

18 часов, а не грузить двумя ставками, ког-

да от большого количества часов страдает 

качество преподавания. Освободить педа-

гога от бюрократии, не связанной с глав-

ным – обучением и воспитанием. Долой 

оптимизацию, в процессе которой в еди-

ный комплекс сливают школы и детсады, 

ликвидируются коррекционные учебные 

заведения! И еще: нужно давать знания, 

а не компетенции, воспитывать умно-

го  трудолюбивого человека – патриота и со-

зидателя, а не продвинутого потребителя.

Что до учительского авторитета… 

Вот исторический факт: директору на-

родных училищ Симбирской губернии, 

действительному статскому советнику 

и отцу Ленина Илье Николаевичу Ульянову 

к парадному сюртуку полагался кортик 

кавалера ордена Святой Анны. Тут вам 

и статус, и уважение, и почет. А ведь он был 

сыном бывшего крепостного крестьянина.

– Этак можно договориться и до возвра-
щения к советской системе школьного 
образования.
– Да нет, не пугайтесь. В условиях рыноч-

ной экономики и постиндустриального 

общества невозможно вернуться к обра-

зованию на социалистических принципах. 

Почему отец Ленина носил кортик
Разговор с писателем Александром Витковским о наших детях и учителях

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

В 41 350
школах страны сегодня учатся 
более 16 млн детей и работают 
1,1 млн учителей

В Кремле с 10 июля временно прекратят 
проводить церемонии развода пеших и конных караулов в связи 

с обострением эпидемиологической ситуации в Москве, сообщила ФСО

Российские ученые предложили отправить беспилотный 
вертолет на Венеру для проведения научно-исследовательской миссии. Это аппарат из титана 

в форме сферы диаметром 70 см

КАЛЕНДАРЬ: 9 ИЮЛЯ

1558

Женева стала независимой от Швей-
царии.

1762 

В результате дворцового переворота 
на российский престол взошла Ека-
терина II. 

1877

В Уимблдоне состоялся первый тен-
нисный турнир. Организаторы решили 
за счет взносов с участников зарабо-
тать на новую газонокосилку, стоив-
шую 10 фунтов. 

1887

Английский фабрикант Джон Дикен-
сон на ежегодной встрече произво-
дителей бумаги представил на тор-

жественном обеде первые бумажные 
салфетки.

1922

На состязаниях в калифорнийском го-
роде Аламеде Джонни Вайсмюллер 
проплыл 100 метров вольным стилем 
быстрее одной минуты. Будущий ис-
полнитель роли Тарзана в кино сделал 
это первым в мире.

1938

В магазины Великобритании поступи-
ли 35 млн противогазов. Впервые эти 
средства защиты были предложены 
гражданскому населению.

1941

Военная коллегия приговорила уче-
ного-генетика Николая Вавилова 

к расстрелу по обвинению в шпиона-
же в пользу Англии. В конце концов 
смертная казнь была заменена на 
20 лет лишения свободы. Умер в тюрь-
ме 26 января 1943 года.

1956

США отказались финансировать строи-
тельство Асуанской плотины, после чего 
Египет обратился за помощью к СССР.

1958

Оползень на Аляске во фьорде 
Литайя-Бей вызвал волну высотой 
524 метра, двигавшуюся со скоростью 
160  км/ч, – самую мощную в истории.

1967

На воздушном параде в Домодедо-
во впервые широкой публике были 

представлены самолеты с изменяе-
мой стреловидностью крыла «МиГ» 
и «Су», а также Як-38 вертикального 
взлета и посадки.

1981

Состоялась премьера рок-оперы «Юно-
на» и «Авось» композитора Алексея 

Рыбникова на стихи поэта Андрея Воз-
несенского на сцене театра «Ленком».

1997

Украина подписала договор о сотруд-
ничестве с НАТО.

2002

В связи с успешным выступлением на-
циональной сборной на чемпионате 
мира по футболу 2002 года власти 
Южной Кореи приняли решение «про-
стить» 4,8 млн человек, которые до-
пустили несерьезные нарушения ПДД.

2006

В Иркутске при посадке разбился 
Airbus A310. Погибли 125 человек, 
среди которых была и дочь писателя 
Валентина Распутина Мария. 
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Но нужно взять все лучшее, что было в со-

ветской школе, и перенести достижения 

на инновационно-цифровую платформу 

индустрии современных знаний. И воз-

родить воспитательную роль учителя. Это 

большая работа, где проблемы нужно ре-

шать комплексно.

– А ЕГЭ оставить в покое?
– У меня нет однозначного ответа. За 13 лет 

содержание единого госэкзамена каче-

ственно меняется к лучшему. Бесспорно, 

он позволил талантливым выпускникам 

из глубинки поступать без протекций 

и взяток в лучшие вузы страны. Но объ-

ективно оценить знания не может даже 

самый гениальный тест – это знает любой 

психолог. А подготовка к ЕГЭ превратилась 

из обучения в элементарное натаскива-

ние. Тестирование даст адекватный и до-

стоверный результат лишь в комплексе 

с собеседованием «глаза в глаза».

– Чем, по-вашему, нынешние дети от-
личаются от тех, что учились 20–30 лет 
назад?

– Социальная разница огромна. Теперь 

каждый сосредоточен на себе. Целью 

становится потребление, главным в жиз-

ни – удовольствия и развлечения. Дети 

перестали читать. Если в 80-х наша страна 

была первой в мире по читательской гра-

мотности среди подростков, то сегодня 

скатились на 36-е место в международной 

классификации. Половина школьников 

перестали адекватно понимать текст. На 

вопрос восьмиклассникам о том, кого 

встретил Петруша Гринев в степи, ответ 

хором: «Гомосека!» И тычут в страницу из 

пушкинской «Капитанской дочки»: «Гей, 

добрый человек, – закричал ямщик». Это 

не анекдот, а, как считает героиня моей 

книжки, «слом мозгов в голове, замусо-

ренной гаджетами».

– Кстати, о гаджетах. Они враги или по-
мощники в обучении и развитии?
– Конечно, помощники. Интернет расши-

ряет возможности познания. Это сродни 

изобретению книгопечатания, когда зна-

ния стали доступнее, глубже и разносто-

роннее. Но нужно знать, что ищет ребенок 

в интернете, и умело направлять его ин-

терес. Однако никакой девайс не может 

заменить родителей и учителей. Великий 

Эйнштейн однажды заметил: «Боюсь, на-

ступит день, когда технологии превзойдут 

простое человеческое общение. И тогда 

мир получит поколение идиотов». Разве 

он не прав?

– Можно ли заставить ребенка читать?
– Заставить – нет. Попробуйте заинте-

ресовать книгой: иллюстрациями, ин-

тересным рассказом о содержании и ав-

торе. Надо самим больше читать детям, 

обсуждать с ними прочитанное. Совет 

банальный, но иного не дано. Своим вну-

кам я читаю вслух, и на крутом сюжетном 

повороте, когда они открыли рты и зата-

или дыхание, у меня «начинают болеть 

глаза». И дети сами тянут книгу, чтобы 

скорее узнать, чем дело закончится.

– Современные книги для подростков – 
они умнее или глупее тех, на которых 
воспитывалось старшее поколение?
– Они другие. Язык попроще, сюжет по-

динамичнее, эпатаж в качестве обяза-

тельной добавки. Именно поэтому из 

потока современной литературы нужно 

выбирать лучшее – и таких книг много, 

соотносить прочитанное с русской и за-

рубежной классикой. Ведь идеи люб-

ви, счастья, добра, чести, сострадания, 

дружбы вечны и всегда современны.

– Но Татьяна Ларина, Илья Обломов, 
Наташа Ростова, Григорий Печорин, 
Анна Каренина… Могут ли они быть 
интересны детям XXI века?
– Не только могут, но и должны. Все 

зависит от того, как рассказать школь-

никам об этих хрестоматийных геро-

ях. В «Пеликанше» есть глава о том, 

как ернически отнеслись современ-

ные десятиклассники к прекрасно-

му спектаклю «Сережа» по роману 

«Анна Каренина» и какой переворот 

произошел в детских умах после 

обсуждения этой постановки МХТ 

имени Чехова со своей учительни-

цей. Кстати, эта картинка написана 

с натуры…

– Знакомый педагог насчитала 
в вашей «Пеликанше» десятка 
полтора тем, по которым хоть сей-

час можно проводить увлекательные 
уроки литературы.
– Не сочтите за дерзость такое сравнение, 

но «Детей капитана Гранта» Жюль Верн 

замыслил как своеобразное пособие по 

занимательной географии, и это не по-

мешало книге стать увлекательнейшим 

романом.

– Почему у вашей книги такой трагич-
ный финал?
– Каково образование – таков и финал. 

Старенькая мудрая учительница Царица 

Агриппа – это символ ушедшего советско-

го образования. Пеликанша – олицетво-

рение того, какой прекрасной могла бы 

стать современная российская школа. Увы, 

пока не получилось. Но еще мерцает сол-

нечный блик в конце тоннеля. «Одно лишь 

греет душу, – размышляет моя героиня. – 

Когда-нибудь именно честные и, дай Бог, 

умные ученики вырастут и станут руково-

дителями всех уровней. Верится, конечно, 

с трудом, и все-таки я верю. Иначе зачем 

работать учителем».

– Что ж, будем и мы верить в чудеса? Т
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